
Искать  
всех наверх
Власти подберут 
смартфонам  
правильный поисковик

Как выяснил „Ъ“, Минцифры 
 планирует расширить действие 
закона об обязательной пред-
установке отечественных про-
грамм на смартфоны и другие 
устройства, обязав их произ-
водителей устанавливать оте-
чественную поисковую систе-
му по умолчанию в загруженный 
браузер. Какой именно россий-
ский поисковик это будет,   решит 
правительство, но участники 
рынка считают «Яндекс» основ-
ным интересантом этой иници-
ативы. Если идея министерст-
ва будет реализована, позиции 
этой интернет-компании укре-
пятся, а американской Google 
придется искать новые источни-
ки дохода на российском рынке, 
считают эксперты.

Минцифры к апрелю подгото-
вит постановление правительства, 
которое расширит требования за-
кона по предустановке российско-
го программного обеспечения (ПО), 
рассказал „Ъ“ источник, знакомый 
с ситуацией. По его словам, ини-
циатива должна обязать произво-
дителей смартфонов и планшетов 
обеспечить использование отечест-
венных поисковых систем в пред-
установленных браузерах по умол-
чанию. О разработке постановления 
говорит также профильный чинов-
ник. В пресс-службе Минцифры 
„Ъ“ сообщили, что с 1 июля россий-
ским пользователям будет обеспе-
чена «возможность использования 
российской поисковой системы 
по умолчанию». Порядок выбора 
отечественной поисковой системы 
установит правительство.

По закону с 1 апреля на смартфо-
ны и планшеты потребуется устанав-
ливать 16 классов программ, в числе 
которых приложения Mail.ru Group, 
«Яндекса», «Лаборатории Касперско-
го», компании «Новые облачные тех-
нологии», а также «Госуслуги» и пла-
тежная система «Мир». Госдума 9 
марта приняла во втором чтении за-
конопроект, устанавливающий с 1 
июля 2021 года штрафы до 200 тыс. 
руб. за продажу устройств без пред-
установленного российского ПО.
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Крымоотвод
Зачем Владимир Зеленский возглавил дипломатический поход на Крым
Киев сделал вопрос 
 «аннексии Крыма» Рос-
сией и тему его возвра-
щения Украине ключевой 
точкой приложения своих 
внешнеполитических уси-
лий. На это две причины, 
говорят  собеседники „Ъ“ 
в окружении  Владимира 
Зеленского. С одной сто-
роны, на фоне  тупика 
в  переговорах по Донбас-
су создается громкая 
и выгодная повестка, 
с другой —  открываются 
возможности для атаки 
на внутриполитических 
противников. Послед-
нее может пригодиться 
с учетом не угасаю щего 
на  Украине скандала во-
круг прошлогоднего за-
держания в Белоруссии 
бойцов «ЧВК Вагнера».

Новый фронт
Саммит «Крымской платфор-
мы», созданием которой ак-
тивно занимаются украин-
ские власти, судя по всему, 
задумывается украински-
ми властями как главное для 
страны внешнеполитиче-
ское событие года. Его про-
ведут в августе, приурочив 
к празднованию 30-летия не-
зависимости  Украины.

Подготовка идет полным 
ходом. 11 марта Совет на-
циональной безопасности 
и обороны (СНБО) утвердил 
«Стратегию деоккупации 
и реинтеграции временно 
оккупированной террито-
рии Автономной Республи-
ки Крым и города Севас-
тополя». Секретарь СНБО 
Алексей Данилов обещал, 

что документ будет публич-
ным. Собеседник „Ъ“ в офи-
се украинского президента 
уточнил, что его обнароду-
ют ориентировочно через 
неделю. Тогда и станет ясно, 
как на практике Киев наме-
рен добиваться возвраще-
ния полуострова.

Глава украинского МИДа 
Дмитрий Кулеба в недав-
нем интервью украинско-

му изданию «НВ» назвал 
принятый документ крае-
угольным камнем «нацио-
нальных усилий, которые 
Украина будет прилагать для 
деоккупации полуострова»: 
«А на этот нацио нальный 
„фундамент“ мы поставим 
„здание“ в виде „Крымской 
платформы“, то есть между-
народных усилий по деокку-
пации  Крыма».

Украинские власти уже 
приглашают на августов-
ский саммит. В прошлую 
среду глава офиса президен-
та Украины Андрей Ермак 
встретился с послами стран 
G20, рассказал им о «Крым-
ской платформе» и, как сооб-
щается на сайте украинского 
президента, «выразил над-
ежду на присутствие на этом 
важном мероприятии боль-

шого количества партнеров 
и друзей  Украины».

Зовет и лично прези-
дент Владимир Зеленский: 
12 марта он созвонился с ав-
стрийским коллегой Алек-
сандром Ван дер Белленом, 
посвятил его в детали крым-
ской инициативы Киева 
и предложил посетить Ук-
раину для участия в учре-
дительном саммите плат-

формы. Господин Ван дер 
Беллен, сообщивший об 
этом разговоре в Twitter, 
о Крыме, однако, не упомя-
нул, отметив, что собеседни-
ки обсудили ситуацию с ко-
ронавирусом на Украине 
и в Австрии и региональные 
проблемы, среди которых 
события в Белоруссии.

В Москве крымскую ини-
циативу Киева раскритико-
вали. Зампред комитета Гос-
думы по международным 
делам Наталья Поклонская 
сказала, что проведение 
саммита по возвращению 
контроля над полуостровом 
будет рассматриваться как 
подготовка к совершению 
международного преступле-
ния. «РИА Новости», ссыла-
ясь на свой информирован-
ный источник, сообщило, 
что Россия «расценивает 
стратегию „деоккупации“ 
Крыма как недопустимую 
угрозу агрессии против двух 
субъектов РФ, а участие ка-
ких-либо стран в „Крымской 
платформе“ — как посяга-
тельство на территориаль-
ную целостность России».

Завеса  
для Донбасса
Если при президенте Пет-
ре Порошенко крымский 
вопрос оставался на обо-
чине украинской внеш-
ней политики, то Владимир 
 Зеленский уже в первый 
год своего президентства 
стал упоминать его наравне 
с Донбассом.
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НИПИГАЗу оказали 
медвежью Усть-Лугу
У крупного проекта «Газпрома»  
на Балтике меняется подрядчик

 «Газпром» сменит EPC-подрядчика 
на одной из своих крупнейших  строек — 
мегапроекте завода по  переработке 
и сжижению газа на Балтике.  Прежний 
подрядчик — НИПИГАЗ, входящий 
в  СИБУР,— объяснил расторжение кон-
тракта тем, что выступающий заказчиком 
«Русхимальянс» (по 50% у «Газпрома» 
и «Русгаздобычи» Артема Оболенского) 
никак не мог определиться с источника-
ми финансирования и степенью локали-
зации оборудования. «Русхимальянс», 
в свою очередь, связал разрыв контрак-
та с намерением сократить расходы и по-
обещал найти нового EPC-подрядчика 
в ближайшее время. По данным „Ъ“, 
им может стать китайская CC7, что, веро-
ятнее всего, подразумевает получение 
из КНР проектного финансирования.

Основной российский проектировщик 
нефтехимических объектов НИПИГАЗ (вхо-
дит в СИБУР) сообщил о расторжении с 12 
марта ЕРС-контракта на строительство газо-
перерабатывающего комплекса в Усть-Луге. 
EPC-контракт предполагает сдачу проекта 
под ключ. Владелец проекта — «Русхима-

льянс», паритетное совместное предпри-
ятие «Газпрома» и «Русгаздобычи» Артема 
Оболенского. Комплекс должен ежегод-
но перерабатывать 45 млрд кубометров 
газа с высоким содержанием этана, выпу-
ская 13 млн тонн СПГ, 3,8 млн тонн этано-
вой фракции и 2,4 млн тонн сжиженного 
углеводородного газа. Стоимость проек-
та никогда не называлась, но оценивалась 
«Газпромом» в сумму «более 700 млрд руб.». 
Срок запуска первой линии — 2024 год, 
второй — 2025 год.

Как пояснили в НИПИГАЗе, причиной 
расторжения контракта стало то, что заказ-
чик не смог определиться с окончательной 
схемой финансирования, что не позволи-
ло определить, в каких странах заказывать 
существенную часть оборудования, и выя-
вить ограничения по его локализации. «Так-
же существовали расхождения в оценке 
размера рисков в проекте на этапе реализа-
ции и их распределения между заказчиком 
и подрядчиком в рамках EPC-контракта»,— 
отмечают в компании. 
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Несоответствие форума 
задержанию
Полиция заподозрила муниципальных 
депутатов в сотрудничестве с заграницей

В субботу в Москве были задержаны 
все делегаты форума муниципальных 
 депутатов. Полицейские инкриминируют 
им участие в деятельности нежелатель-
ной организации: по их версии, устроите-
лями мероприятия стали координаторы 
учрежденного Михаилом  Ходорковским 
британского движения Open Russia 
Civic Movement. Организаторы  форума 
из проекта «Объединенные демократы» 
подчеркивают, что не аффилированы 
ни с одной политической силой, а сотруд-
ничающая с ними российская «Откры-
тая Россия» не признана нежелательной 
организацией. Юристы считают основа-
ния для задержания и наказания муници-
палов весьма размытыми, а политологи 
уверены, что на сторонников оппозиции 
действия силовиков не повлияют.

13 марта полиция задержала около 200 
участников форума «Муниципальная Рос-
сия» в гостинице «Измайлово». Среди задер-
жанных оказались исполнительный дирек-
тор «Открытой России» (связана с Михаилом 
Ходорковским) Андрей Пивоваров, глава 
московского округа Красносельский Илья 

Яшин, вице-президент фонда «Свободная 
Россия» (внесен Генпрокуратурой РФ в спи-
сок нежелательных организаций) Влади-
мир Кара-Мурза, столичный муниципаль-
ный депутат Юлия Галямина, бывший мэр 
Екатеринбурга Евгений Ройзман. Форум был 
организован проектом «Объединенные де-
мократы», созданным в 2017 году Дмитри-
ем Гудковым и Максимом Кацем для поиска, 
поддержки и выдвижения независимых 
и оппозиционных кандидатов в муници-
пальные депутаты. С 2019 года проект кури-
руют Андрей Пивоваров и председатель «От-
крытой России» Анастасия Буракова.

Правда, с основаниями для задержания 
возникла некоторая путаница. Прибывшие 
полицейские сразу заявили, что форум орга-
низован нежелательной на территории Рос-
сии организацией. Однако позже ГУВД Мо-
сквы назвало первой причиной «нарушение 
установленных санитарно-эпидемиологиче-
ских требований» и, в частности, отсутствие 
«у значительной части участников средств 
индивидуальной защиты».
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триллионов рублей достиг совокупный объем кредитов банковской системы РФ физ-
лицам в феврале 2020 года, сообщил в пятницу Банк России. Показатель неуклонно растет с начала 
2017 года, единственная остановка этого роста пришлась на май 2020 года (период жестких локдаунов). 
Доля просроченной задолженности по ссудам, превышающей 90 дней, составила на начало февраля 
5% и снижается с локального максимума в 5,4% в октябре 2020 года, до этого показатель устойчиво рос 
с исторического минимума в 4,5%, пришедшегося на январь 2020 года — что, вероятно, также связано 
с неопределенностью ситуации с доходами населения и ожиданиями первой и второй волн пандемии. 

МАКРОЭКОНОМИКА

Внешний и внутренний 
спрос одинаково  
снижали ВВП 2020 года

Высшая школа экономики к годовщи-
не объявления Всемирной организа-
цией здравоохранения коронавирус-
ной пандемии подготовила аналити-
ческий доклад «Черный лебедь в бе-
лой маске», рассматривающий раз-
личные аспекты влияния в 2020 году 
пандемии на экономику, социум и си-
стему госуправления. Такая систем-
ная оценка интересна независимой 
попыткой декомпозиции проявлений 
отдельных эффектов в динамике ВВП 
в сравнении с кризисами 2008–2009 
и 2014–2015 годов — авторы ВШЭ 
показывают возможные причины от-
носительно мягкого прохождения 
экономикой коронавирусных шоков.

В ВШЭ выделяют четыре канала 
воздействия пандемии на экономику: 
спросовый, шок предложения, шок 

экспортного спроса и ценовой шок 
на экспортном рынке углеводородов. 
Наиболее сильное влияние на ВВП 
шло, как и в большинстве  экономик, 
по первому каналу —  спросовому, 
в его составляющих (см. график) 
сильнее всего сократился спрос по-
требителей-домохозяйств: сокраще-
ние конечного потребления в 8,6% 
внесло, по расчетам ВШЭ, отрица-
тельный вклад в прирост ВВП 2020 
года в 4,4 процентного пункта (п. п.). 
Положительный вклад госпотребле-
ния в 1,6% поддержал динамику ВВП 
на 0,7 п. п. Экономисты констатиру-
ют, что общее сжатие спроса срав-
нимо с ситуациями после шоков 
2008 и 2014 годов, а уровень под-
держки государства явно не был та-
ким, чтобы разрешить все возник-
шие проблемы.

Особенность коронавирусного 
кризиса, по мнению ВШЭ, в экспорт-
ных направлениях: второй шок, соче-
тание объемных ограничений на экс-
порт (соглашения ОПЕК+) и ценово-
го шока в нефтяном экспорте, при-
вел к самому сильному с 1996 года 
снижению экспорта РФ — на 5,1%. 
В 2009 году экспорт снижался мень-
ше — на 4,7%. Во многом не пред-
сказывавшийся аналитиками очень 
умеренный обвал ВВП — это след-
ствие снижения импорта на 13,7%, 
кроме того, «лишь часть  снижения 
внутреннего спроса пришлась на 
 добавленную стоимость, созданную 
на территории РФ, которая  только 
и учитывается в счете российско-
го ВВП». Расчет в ВШЭ «чистых» 
вкладов компонент спроса за выче-
том сопровождающихся импортны-
ми поставками дают авторам следу-
ющий результат: на снижение конеч-
ного потребления «чистый» вклад со-
ставлял 2,3 п. п. против 4,4 п. п. пол-
ного, обвал валового накопления — 
на 0,6 п. п. (из полных 1,3 п. п.), 
вклад запасов и госпотребления 
был положительным (1,4 п. п.)

Дмитрий Бутрин
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Платежный баланс и рубль не вы-
играли от роста цен на нефть в на-
чале года. Причины — снижение 
объемов ее экспорта, вероятно, 
из-за дефицита на внутреннем 
рынке и более быстрое, чем ожи-
далось, восстановление товар-
ного импорта, свидетельствуют 
данные ЦБ и ФТС. И хотя в февра-
ле по сравнению с январем вывоз 
частного капитала из РФ умень-
шился, в ЦБ отмечают, что ком-
пании после перерыва в 2020 
году вернулись к наращиванию 
иностранных активов, что мо-
жет свидетельствовать о росте 
 неопределенности.

По предварительным оценкам 
Банка России, профицит сальдо те-
кущих операций платежного балан-
са РФ в феврале ($6,3 млрд) оказал-
ся меньше, чем в январе ($6,8 млрд), 
тогда как цена барреля Brent за ме-
сяц взлетела на 12,7%. При прочих 
равных такой подскок цены дол-
жен был увеличить за месяц про-
фицит текущего счета «минимум на 
$1 млрд», оценил Денис Порывай из 
Райффайзенбанка. Отсутствие по-

зитивной реакции сальдо текуще-
го счета на цену нефти объясняется 
снижением объема поставок в фев-
рале, несмотря на увеличение кво-
ты РФ в рамках сделки ОПЕК+, и нео-
жиданно быстрым восстановлением 
импорта товаров, который, по дан-
ным ФТС, из стран дальнего зарубе-
жья увеличился на 15,1%. Последнее 
произошло, «несмотря на стабиль-
ный рубль, то есть импорт в боль-
шой степени неэластичен к курсу 
рубля, что отражает высокую зави-
симость экономики РФ от импорт-

ных товаров», отмечают в Райффай-
зенбанке. Снижение физических 
поставок нефти аналитики связыва-
ют в том числе с дефицитом топлива 
на внутреннем рынке, отмечая, что 
через систему «Транснефти» за ру-
беж было прокачано 14,5 млн тонн, 
на 11% ниже январского показателя. 
Между тем аналитики ING замечают, 
что низкий объем экспорта нефти 
противоречит более высоким, чем 
ожидалось, нефтяным доходам бюд-
жета в феврале, о которых сообщил 
Минфин.

В то же время отток капитала в фев-
рале ЦБ оценил в $4 млрд и в $8 млрд 
в январе против $14,7 млрд в янва-
ре—феврале 2020 года, что снизило 
давление на рубль. «Это неплохой ре-
зультат на фоне сохраняющихся санк-
ционных рисков, а также общего по-
вышения волатильности на глобаль-
ных финансовых рынках»,— считают 
в Sberbank CIB. Между тем объем отто-
ка за 12 месяцев, по оценке ING, в фев-
рале составлял $45 млрд против про-
фицита текущего счета за тот же пери-
од в $28 млрд, а комментарий ЦБ ука-
зывает на изменение структуры отто-
ка. Если в 2020 году его формировало 
главным образом снижение недолго-
вых иностранных обязательств част-
ного сектора, то теперь компании 
вернулись к наращиванию иностран-
ных активов. «Для нас это является 
свидетельством ухудшения доверия 
к внутреннему рынку»,— отмечают 
в ING. В Райффайзенбанке добавля-
ют, что в феврале, скорее всего, банки 
снизили вывоз капитала (в том чис-
ле из-за возросших покупок валюты 
Минфином), а корпоративный сек-
тор сохранил объем вывоза на преж-

нем уровне. «Стоит отметить, что в от-
ношении влияния на курс рубля ва-
жен именно вывоз капитала корпо-
ративным сектором, который оста-
ется высоким. И пока мы не видим 
предпосылок для улучшения ситуа-
ции»,— отмечают там.

Сейчас номинальный курс рубля 
соответствует рублевой цене неф-
ти порядка 4,6 тыс. руб. за баррель 
Brent, что близко к историческому 
максимуму (при текущей долларо-
вой цене нефти) и на 10% выше рав-
новесного уровня, оценили в Райф-
файзенбанке. «Это отклонение от-
ражает главным образом риск вве-
дения жестких санкций, который, 
вероятно, будет присутствовать 
еще несколько месяцев, что лишает 
рубль потенциала для существенно-
го укрепления»,— заключает Денис 
Порывай. В ING, в свою очередь, от-
мечают, что относительно сильные 
госфинансы позволяют российским 
активам выдерживать волатиль-
ность мирового рынка лучше, чем 
схожим странам на развивающихся 
и сырьевых рынках.

Алексей Шаповалов

Российским вложениям лучше вне дома
Компании вернулись к увеличению инвестиций в иностранные активы

Цены на сырьевые товары обновляют но-
вые максимумы (цены на кукурузу, сою 
и медь сейчас самые высокие за семь-во-
семь лет, а стоимость хлопка самая высо-
кая за три года), однако речь не идет о на-
дувании пузырей и спекулятивном завы-
шении котировок, считают эксперты меж-
дународной страховой компании  Euler 
Hermes. На этих рынках действительно 
 наблюдается повышение спроса, что яв-
ляется следствием восстановления эко-
номик и ожидаемого ускорения роста ми-
рового ВВП при сохранении ограниче-
ний со стороны предложения. В компа-
нии ждут, что ВВП США в этом году вырас-
тет на 5,3%, Китая — на 8,2%, зоны евро — 
на 4,3%.

С самой низкой отметки в мае, когда на 
фоне пандемии резкое падение цен наблю-

далось почти на все сырьевые товары, наибо-
лее сильный рост показывают энергоресурсы, 
в первую очередь нефть. Этот субиндекс пре-
высил 250 пунктов, если за 100 пунктов взять 
нижнюю отметку. Восстановление цен на ме-
таллы и продовольствие было более умерен-
ным, до 150 пунктов. В обоих случаях Китай 
оказал поддержу ценам в 2020 году за счет про-
ведения закупок для формирования запасов 
(импорт риса, пшеницы и кукурузы вырос на 
71% по сравнению с 2019 годом, но это мало за-
тронуло ввоз из США — импорт соевых бобов 
еще не восстановился до уровня до пандемии). 
Однако в 2021 году Китай вряд ли будет прово-
дить такие закупки, а предложение, наоборот, 
вырастет вслед за снятием части ограничений, 
хотя в среднем цены консолидируются на бо-
лее высоком уровне, полагают в Euler Hermes. 
Средняя цена на нефть марки Brent, по оценке 

экспертов компании, составит в этом году $59 
за баррель, в 2022 году — $62 за баррель.

Напомним, по данным ФАО, продоволь-
ственной и сельскохозяйственной организа-
ции ООН, в среднем рост цен на продоволь-
ствие за весь прошлый год составил 3,1%, до 
97,9 пункта (за 100 пунктов взято среднее зна-
чение 2014–2016 годов). Это трехлетний мак-
симум, однако показатель все еще сохраняется 
на 25% ниже исторического пика 2011 года — 
131,9 пункта (после 2014 года общемировым 
трендом был заметный спад цен на продоволь-
ствие). Самый резкий рост цен за год произо-
шел на растительные масла и крупы, тогда как 
средняя стоимость мяса и молочной продук-
ции снизилась, а цена на сахар осталась почти 
неизмененной.

Уровень спекулятивной активности инве-
сторов на сырьевых рынках сейчас ниже, чем 

в предыдущие периоды подъема цен (значение 
соответствующего индекса было выше в 2016–
2017 годах), тем не менее растущие котировки 
создают риски повышения инфляции, заме-
чают в компании. Заметим, потребительская 
инфляция в США в феврале уже ускорилась до 
1,7% (1,4% в январе), но этот прирост был поч-
ти целиком обеспечен ускорением роста цен 
на энергоносители, отмечают в Capital Econom-
ics. С учетом эффекта низкой базы базовая ин-
фляция (без учета стоимости энергии и продо-
вольствия) может к апрелю разогнаться выше 
2%, хотя сейчас темпы ее роста локально замед-
лились — до 1,3%. Перспективы ускорения ро-
ста цен на этой неделе будут обсуждать и чле-
ны Комитета по открытым рынкам ФРС США, 
однако пока риторика представителей амери-
канского регулятора остается мягкой.

Татьяна Едовина

Восстановление требует усиленного питания
Аналитики говорят о закономерности постпандемического роста цен на сырьевые товары

Минэкономики предлагает со-
здать реестр отчетов об оценке 
объектов имущества. Предпола-
гается, что это позволит обеспе-
чить их достоверность, в частно-
сти, решить проблему появле-
ния «отчетов-близнецов» с раз-
ной стоимостью одного и того же 
объекта. Эксперты инициативу 
чиновников оценили по-разно-
му: одни полагают, что эти зада-
чи можно решить с меньшими за-
тратами — на уровне саморегули-
руемых организаций (СРО), дру-
гие считают, что проблема до-
стоверности отчетов шире и что 
качество оценки зависит от пол-
ноты данных, предоставленных 
 заказчиками.

Минэкономики предлагает до-
полнить закон «Об оценочной дея-
тельности» статьей о ведении рее-
стра отчетов об оценке. Как следу-
ет из разработанного ведомством 
законопроекта, только включен-
ные в реестр отчеты будут призна-
ваться итоговым документом, со-
ставленным по результатам оцен-
ки. В информационную систему, 
оператором которой предполагает-
ся сделать Росреестр или его подве-
домственное учреждение, должны 
загружаться сведения об оценщи-
ке, о договоре на проведение оцен-
ки и самом объекте, реквизиты от-
чета и его основные выводы. Так-

же там будут данные о внесении из-
менений в отчет и иные сведения 
(например, о признании его недей-
ствительным). Реестр будет разде-
лен на открытую часть (с общими 
сведениями) и закрытую, доступ 
к которой будет предоставляться 
только по запросам госорганов.

Отметим, что идея единого рее-
стра отчетов в целом не нова — ра-
нее Росреестр анонсировал его со-
здание в рамках своей программы 
цифровой трансформации на 2021–
2023 годы (см. „Ъ“ от 8 декабря 2020 
года). Как поясняет замглавы Минэ-
кономики Илья Торосов, изменения 

призваны обеспечить достоверность 
отчетов. Сейчас законодательство 
в полной мере не может противодей-
ствовать случаям неправомерного 
подписания отчета оценщиком (на-
пример, когда его деятельность при-
остановлена), изменения докумен-
та постфактум, а также появления 
на рынке более одного отчета с иден-
тичными реквизитами. Также пока 
практически невозможно выявить 
факты существенного расхождения 
стоимости одного и того же объекта 
при его оценке для различных целей.

Председатель совета Националь-
ного объединения СРО оценщиков 
«Союз ООО» Алексей Каминский от-
мечает, что создать подобную плат-
форму технически сложно и весь-
ма затратно, при этом решить декла-
рируемые Минэкономики пробле-
мы (в частности, появления «отче-
тов-близнецов» с разной стоимостью 
одного и того же объекта) можно на 
уровне отчетности СРО. По его сло-
вам, для этого необходимо привести 
существующие реестры СРО к еди-
нообразию. В частности, необходи-
мо регламентировать, какие данные 
СРО раскрывают (включив в такой 
перечень стоимость объектов) и как 
идентифицируются отчеты. По сло-
вам Алексея Каминского, должны 
быть установлены характеристики 
отчетов, по которым, с одной сторо-
ны, нельзя будет идентифицировать 

объект оценки и заказчика, а с дру-
гой — уберечься от появления двух 
отчетов с одними и теми же рекви-
зитами, но с разными результатами.

Президент СРО «Союз „Федерация 
специалистов оценщиков“» Максим 
Скатов полагает, что у идеи Минэко-
номики «хорошее предназначение», 
но решить проблему получится толь-
ко тогда, когда власти придумают, 
как обязать оценщиков отчитывать-
ся по каждому отчету,— пока реаль-
ных рычагов нет. Он поясняет, что 
у оценщика есть обязанность предо-
ставлять информацию в СРО по всем 
отчетам, которые он сделал. «Но ча-
сто бывают такие случаи, когда у за-
казчика отчет лежит, а в реестре его 
нет»,— говорит он.

Руководитель направления «Бан-
кротство» юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Олег Пер-
мяков считает, что проблема досто-
верности отчетов несколько шире. 
Он отмечает, что качество оценки 
зависит от полноты данных, пре-
доставленных оценщику. «В моей 
практике случались ситуации, в ко-
торых один оценщик при работе 
с одним и тем же активом давал 
оценки, которые расходились даже 
не в десятки, а в сотни раз, потому 
что во втором случае он получил бо-
лее полное представление об объек-
те»,— говорит эксперт.

Евгения Крючкова

Труды оценщиков поставят на учет
Минэкономики предлагает создать единый реестр отчетов об объектах

По словам заместителя главы Минэкономики Ильи Торосова, 
реестр отчетов об оценке должен избавить этот рынок  
от манипуляций и недобросовестных игроков   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА И КУРСА РУБЛЯ

2019 2020 2021

$/млрд руб./$

15

10

5

0

–5

–10

–15

61

64

67

70

73

76

ИСТОЧНИК: ING.

Текущий 
счет

Потоки частного 
капитала

Валютные 
интервенции

Вложения 
в ОФЗ

Курс рубля 
к доллару



Коммерсантъ   l   Понедельник 15 марта 2021 №43/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В

Кроме того, среди собравшихся были 
«выявлены члены организации, деятель-
ность которой признана нежелательной 
на территории России», отмечалось в со-
общении.

В итоге, по данным «ОВД-Инфо», на 
всех задержанных, которых в тот же день 
отпустили из полиции, были составлены 
протоколы по ст. 20.33 КоАП (осуществле-
ние деятельности нежелательной органи-
зации). Из опубликованных в соцсетях 
протоколов и полицейского рапорта сле-
дует, что форум был организован «нежела-
тельной на территории РФ» организаци-
ей «Открытая Россия», чья «деятельность 
направлена на инспирирование протест-
ных выступлений и дестабилизацию вну-
триполитической ситуации». Напомним, 
в 2017 году нежелательными были при-
знаны учрежденные Михаилом Ходор-
ковским в Великобритании организации 
Otkrytaya Rossia и общественное сетевое 
движение Open Russia Civic Movement. 
Но российская «Открытая Россия» пока не 
признавалась ни иностранным агентом, 
ни нежелательной организацией.

Адвокат «ОВД-Инфо» Дмитрий Захва-
тов рассказал „Ъ“, что в протоколах ор-
ганизатором значится Open Russia Civic 
Movement, которое «никогда не существо-
вало». «В Минюст было внесено не совсем 
правильное наименование организации, 
которая к тому же уже ликвидирована. Та-
ким образом, деятельность такого общест-
ва невозможна, как и организация им ка-
кого-либо мероприятия»,— подчеркнул 
адвокат. Обосновать свои данные поли-
цейские пытались тем, что в России яко-
бы есть некие координаторы этой ликви-
дированной организации, которые опу-
бликовали анонс мероприятия, а значит, 
и организовали его, добавил господин За-
хватов: «Говорить об этом серьезно в юри-
дических терминах просто невозмож-
но — это выглядит смешно и натянуто».

Задержанные считают действия сило-
виков незаконными. «Почему меня как 
слушателя, пришедшего на форум, будут 
судить за осуществление деятельности 
нежелательной организации? Все это ка-
кой-то дичайший бред, абсурд и недоразу-
мение с моей точки зрения и как юриста, 
и как политика»,— заявил глава столично-
го округа Таганский Илья Свиридов («Спра-
ведливая Россия»). А Евгений Ройзман ука-
зал, что «полученные от задержанных объ-
яснения не отражены в протоколах»: «Ни-

кого не интересует, что ты говоришь, какие 
аргументы. Заранее все предрешено».

• За участие в деятельности нежелатель-
ной организации (ст. 20.33 КоАП) гражда-
нам грозит штраф от 5 тыс. до 15 тыс. 
руб. Два вступивших в силу администра-
тивных наказания по этой статье в тече-
ние года, а также руководство деятельнос-
тью такой нежелательной организации 
могут стать поводом для уголовного дела 
по ст. 284.1 УК (штраф до 500 тыс. руб. или 
лишение свободы на срок до шести лет). По 
этой статье уже вынесено несколько при-
говоров, последней осудили активистку из 
Ростова-на-Дону Анастасию Шевченко, ко-
торая, по версии следствия, состояла в бри-
танской «Открытой России» и вела поли-
тическую деятельность.
Координатор «Объединенных демо-

кратов» Анастасия Буракова заверила „Ъ“, 
что форум был организован именно ими, 
о чем свидетельствуют все анонсы меро-
приятия и посвященный ему сайт. «Про-
ект не аффилирован ни с одной полити-
ческой силой и действует в абсолютно 
легальном поле, поэтому никаких фор-
мальных оснований для задержания нет. 
Это исключительно политическое давле-
ние»,— сказала госпожа Буракова. «Пока-
зательные» действия полиции она связа-
ла с осенними выборами в Госдуму: «Ви-
димо, любая активность, не согласован-
ная с линией власти, будет очень жестко 
пресекаться».

Андрей Пивоваров заявил „Ъ“, что срыв 
мероприятия «не запугал» его участников, 
хотя «еще никогда в современной истории 
России полиция не задерживала одновре-
менно такое количество депутатов разно-
го уровня».

Источник „Ъ“ в силовых структурах со-
общил, что решение о задержании активи-
стов принималось «коллегиально». По его 
словам, силовики видят угрозу «в провоци-
ровании массовых беспорядков накануне 
выборов в Думу» и намереваются пресечь 
такой вариант развития событий «разны-
ми законными способами».

Накануне форума были задержаны 
депутаты Мосгордумы Сергей Митро-
хин («Яблоко») и Екатерина Енгалычева 
(КПРФ). На них составлены протоколы по 
ч. 8 ст. 20.2 КоАП за участие в несогласован-
ной акции 23 января в защиту Алексея На-
вального. Господин Митрохин в воскресе-
нье написал в соцсетях, что задержания 
пятницы и субботы связаны, и предполо-
жил, что «на смену массовым администра-
тивным статьям придут уголовные».

Старший партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Константин Добрынин пола-
гает, что «беспрецедентно масштабные за-
держания» депутатов «ознаменовали со-
бой начало новой правоприменительной 
практики». «Видимо, решено было мак-
симально ярко и публично обкатать ста-
тью 20.33 КоАП и фактически начать под-
готовку к потенциальному возбуждению 
уголовных дел по статье 284.1 УК для тех за-
держанных, кто решится на повторные на-
рушения»,— считает юрист.

Политтехнолог Дмитрий Фетисов тоже 
называет массовое задержание демонстра-
тивным и беспрецедентным и объясняет 
его «желанием представителей силового 
блока показать, что они контролируют неси-
стемную оппозицию и готовы идти на столь 
решительные меры». Но связано это, по его 
мнению, скорее «с ожиданием очередной 
волны протестной активности в поддержку 
Навального, чем с выборами в Госдуму». Но 
на аудиторию «Открытки» такие инциденты 
не повлияют, уверен эксперт: «Они вряд ли 
обретут новых сторонников, но и не потеря-
ют действующих, каждая из сторон останет-
ся при своих позициях».

Политолог Константин Костин не счита-
ет, что разгон форума связан с выборами, 
так как там не было политиков, «которые 
могут представлять какую-то опасность на 
выборах в Госдуму». При этом эксперт от-
метил важность точного соблюдения про-
цедуры: «Закон о нежелательных органи-
зациях относительно новый, и, как в слу-
чае с любым репрессивным законом, про-
цедура его применения должна быть адек-
ватной, четкой и безупречной. В против-
ном случае возникают вопросы и разноо-
бразные версии, с чем это связано. Здесь 
как с правилами дорожного движения: 
все должны их соблюдать, но если нет до-
рожных знаков и разметки, странно при-
менять санкции за их несоблюдение». На 
деятельность «Открытой России» этот ин-
цидент не повлияет, полагает господин Ко-
стин: «Кроме СМИ и небольшой части по-
литического класса, это событие мало кого 
заинтересовало. А Ходорковский продол-
жит финансировать эту организацию, как 
он не раз заявлял, несмотря ни на какие ог-
раничения и действия властей».

Кира Дюрягина,  
Мария Литвинова;  
Анастасия Реутова, Екатеринбург

Несоответствие форума задержанию

Делегаты московской конференции КПРФ 
в субботу одобрили список кандидатов, ре-
комендованных к выдвижению по одноман-
датным округам столицы на осенних выбо-
рах в Госдуму. В предварительном списке, 
опубликованном в феврале, не было перво-
го секретаря московского горкома Валерия 
Рашкина, а Люблинский округ, где он 
в 2016 году уступил единороссу Петру Тол-
стому, оставался вакантным. В новом спи-
ске Люблинский округ по-прежнему пусту-
ет, а господин Рашкин значится кандида-
том по Бабушкинскому округу. Коммунисты 
говорят, что намерены победить во всех 
округах, но эксперты полагают, что многое 
будет зависеть от допуска к выборам дру-
гих оппозиционеров, так как в целом реко-
мендованных кандидатов нельзя назвать 
популярными.

Опубликованный в феврале список возмож-
ных кандидатов в Госдуму по 14 из 15 округов 
Москвы зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин в бе-
седе с „Ъ“ называл «предложениями региональ-
ного отделения» и говорил, что он может претер-
петь изменения. Но единственным отличием 
мартовского списка от февральского стало выд-
вижение в Бабушкинском округе №196 Валерия 
Рашкина вместо сотрудника ФГБУ «Главрыбвод» 
Александра Ефимова. Люблинский округ №199 
по-прежнему свободен: с ним коммунисты об-
ещают определиться позднее. В 2016 году там 
выдвигался господин Рашкин, но уступил с за-
метным отрывом единороссу Петру Толстому 
и прошел в Думу седьмого созыва лишь по спи-
ску. Господин Толстой, как ранее сообщал „Ъ“, бу-
дет баллотироваться по своему округу и однов-
ременно может занять третье место в москов-
ской группе партсписка «Единой России» (ЕР).

Среди потенциальных кандидатов (оконча-
тельный список утвердит в июне съезд КПРФ) 
есть несколько опытных политиков. Так, депу-
тат Госдумы Денис Парфенов планирует выдви-
гаться в своем Медведковском округе №200 — 
единственном в Москве, где в 2016 году удалось 
победить кандидату от КПРФ. По 205-му Преоб-
раженскому округу будет баллотироваться се-
кретарь ЦК КПРФ и экс-депутат Госдумы Сергей 
Обухов. По Центральному округу №208, одному 
из самых оппозиционных и конкурентных в сто-
лице, компартия собирается выдвинуть депута-
та Госдумы со второго по пятый созыв, руково-
дителя аппарата думской фракции КПРФ Нину 
Останину. Как ранее сообщал „Ъ“, конкуренцию 
ей, вероятно, составит многолетний депутат по 
этому округу Николай Гончар (ЕР). Кроме того, 
о намерении баллотироваться по Центрально-
му округу заявляла юрист Фонда борьбы с кор-
рупцией (внесен Минюстом в реестр иностран-
ных агентов) Любовь Соболь, но ее выдвижение 
под вопросом из-за двух возбужденных против 
нее уголовных дел. Здесь же намерен баллоти-
роваться депутат Мосгордумы от «Яблока» Сер-
гей Митрохин.

Другие кандидаты от КПРФ менее известны: 
это в основном партийные функционеры, уче-
ные, предприниматели, бывшие и действую-
щие муниципальные депутаты. Тем не менее, от-
вечая на вопрос о наиболее сложных округах, Ва-
лерий Рашкин заверил, что коммунисты «заря-
дились на победу во всех». Хотя некоторые слож-
ности могут возникнуть в Новой Москве, доба-
вил он: там есть сельские территории, «где всег-
да хуже с честным подсчетом и „рисуют“ про-
токолы». Сам господин Рашкин тоже готовится 
к жесткой борьбе: «Я не сомневаюсь, что власти 
выставят против меня сильных кандидатов, что 
там будет максимальное количество спойлеров, 
чтобы протестные москвичи проголосовали за 
них. Но нас это не останавливает, мы бойцы». По 
данным источников „Ъ“, кандидатом от власти 
в Бабушкинском округе может стать ведущий те-
лепрограмм о животных Тимофей Баженов.

Кандидатом в Мосгордуму (МГД) по 37-му 
округу, который стал вакантным после смерти 
летом 2020 года вице-спикера МГД от КПРФ Ни-
колая Губенко, московский горком КПРФ назвал 
лидера московских комсомольцев Дарью Ба-
гину. По округу экс-депутата МГД от КПРФ Оле-
га Шереметьева, приговоренного к четырем го-
дам колонии условно за мошенничество, реше-
ния пока нет. «Кадровая комиссия прорабатыва-
ет, там еще больше желающих, и мы пока выби-
раем»,— пояснил Валерий Рашкин.

По мнению главы фонда «Петербургская по-
литика» Михаила Виноградова, победа комму-
нистов в округах будет зависеть от допуска к вы-
борам прочих оппозиционеров. «Логично дро-
бить оппозиционных избирателей, регистрируя 
несколько кандидатов, но на выборах в Мосгор-
думу так сделано не было»,— напоминает экс-
перт. Другой фактор — это степень радикализа-
ции настроений в обществе, готовность голосо-
вать за кого угодно или за самого сильного ан-
тивластного кандидата, отмечает господин Ви-
ноградов: «На сегодняшний день ее нет, но до 
осени еще много времени. Предложенных кан-
дидатов не назовешь суперпопулярными, но 
многое будет зависеть от контекста».

Политолог Константин Калачев считает, что 
одним из наиболее интересных округов будет 
Преображенский, где против Сергея Обухо-
ва намерен выдвигаться телеэрудит Анатолий 
Вассерман. «Пока заявлено, что мэрия там ста-
вит на Вассермана, но он пойдет от „Справед-
ливой России“, поэтому создается впечатление 
сговора»,— говорит эксперт. КПРФ, по его мне-
нию, в большинстве московских округов выд-
вигает слабых кандидатов, а у Валерия Рашки-
на, скорее всего, будет сильный оппонент от ЕР. 
«Еще один сильный коммунист — Денис Пар-
фенов, но вряд ли мэрия под него „расчистит“ 
округ. Так что Сергею Обухову придется бороть-
ся с Анатолием Вассерманом, а Валерию Рашки-
ну — с сильным единороссом»,— резюмирует 
господин Калачев.

Елена Рожкова

Коммунисты  
не влюбились в Люблино
Московский горком КПРФ  
обновил список кандидатов в Госдуму

Полиция разглядела 
за российским муниципальным 
форумом руку нежелательных 
организаторов
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Лидер фракции «Яблока» в законода-
тельном собрании Петербурга Борис 
Вишневский заявил, что полиция со-
ставляет «списки политически небла-
гонадежных граждан». Такой вывод он 
сделал из ответа МВД на запрос о при-
чинах визита сотрудников полиции 
к членам «Яблока», а также журналисту 
и правозащитнице перед акциями 
в поддержку Алексея Навального 23 ян-
варя. В документе говорится, что по-
квартирный обход проводился по ад-
ресам лиц, «причисляющих себя к ор-
ганизациям протестного толка». Госпо-
дин Вишневский отмечает, что боль-
шинство лиц, указанных в запросе, ни-
когда не привлекались к администра-
тивной ответственности и состоят в ле-
гальных организациях.

Перед акцией в поддержку Алексея На-
вального, которая прошла в Петербурге 
23 января, журналистов, активистов и по-
литиков навестили сотрудники полиции, 
чтобы вручить предостережения о недопу-
стимости нарушения ст. 20.2 КоАП РФ (на-
рушение установленного порядка органи-
зации либо проведения собрания, митин-
га, демонстрации, шествия или пикетиро-
вания). В числе тех, к кому наведывались 
правоохранители, оказались, в частности, 

члены партии «Яблоко» Юрий Багров, Вла-
димир Молодоженя, Вадим Ваганов и Мак-
сим Халимовский, правозащитница Вар-
вара Михайлова и журналист «Медиазоны» 
Давид Френкель.

Лидер фракции «Яблока» Борис Вишнев-
ский в запросе в МВД решил выяснить, на 
каком основании полиция нанесла визи-
ты именно этим гражданам. В ответе (доку-
мент имеется в распоряжении „Ъ“) говорит-
ся, что поквартирный обход проводился по 
адресам лиц, «причисляющих себя к орга-
низациям протестного толка». В полиции 
утверждают, что действия полностью соот-
ветствуют закону, в том числе ч. 1 ст. 7 зако-
на «О полиции» (беспристрастность).

«Почему пришли к членам легальной 
партии? — недоумевает господин Виш-
невский.— Большая часть тех, о ком я пи-
сал, никогда не привлекались к админис-
тративной ответственности. Ответ МВД, на 
мой взгляд, доказывает, что центр „Э“ (по-
дразделение по противодействию экстре-
мизму.— „Ъ“) составляет списки полити-
чески неблагонадежных граждан. Это, оче-
видно, преследование за взгляды, что со-
вершенно незаконно». Он напомнил, что 
законодательство «не содержит такого по-
нятия, как „организация протестного тол-
ка“, есть только „экстремистские органи-

зации“, но они объявляются таковыми су-
дом». В связи с этим господин Вишнев-
ский направил запрос в центр «Э», в кото-
ром просит объяснить, на каком основа-
нии ведомство составляет подобные спи-
ски и как определяет тех, кого в них нуж-
но включать.

„Ъ“ также запросил комментарии в по-
лицейском ведомстве, но ответ на момент 
сдачи материала не поступил.

Старший юрист «Команды 29» Максим 
Оленичев называет действия полиции по-
литическим давлением. «По всей видимо-
сти, полиция реализовала свое право по-
ставить отдельных людей на профучет, а за-
тем применить к ним „меры профилакти-
ческого воздействия“ — объявить офици-
альное предостережение о недопустимо-
сти действий, создающих условия для со-
вершения правонарушений, либо недопу-
стимости продолжения антиобщественно-
го поведения,— полагает он.— Очевидно, 
что речь идет о списках неблагонадежных 
лиц, которые используют не для реальной 
профилактики правонарушений, а для по-
литического давления на людей, имеющих 
свое мнение относительно происходящих 
в стране событий».

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Протесты взяли в толк
Представители петербургской оппозиции жалуются  
на преследование за взгляды

Якутский городской суд в субботу отменил 
регистрацию на выборах мэра республикан-
ской столицы предпринимателя Владимира 
Федорова. Он баллотируется в мэры уже тре-
тий раз и хорошо известен местным жите-
лям. В 2018 году, когда господина Федорова 
тоже сняли с гонки, это привело к протестно-
му голосованию, в результате которого его 
дублер Сардана Авксентьева обошла канди-
дата от «Единой России» (ЕР). В этот раз биз-
несмен не подготовил себе яркой замены, 
поэтому исход выборов будет зависеть от 
явки, считает эксперт.

Основанием для отмены регистрации Влади-
мира Федорова стало отсутствие среди поданных 
им в избирком документов списка уполномочен-
ных представителей выдвинувшей его Партии 
дела. Иск в суд подал кандидат от «Родины» Айал 
Прокопьев, пожаловавшийся на всех своих семе-
рых конкурентов. В результате регистрации лиши-
лись не только господин Федоров, но и его полит-
технолог Илья Паймушкин (выдвигался от Партии 
малого бизнеса России), а также бизнесмен Мика-
эл Заболотный (Партия социальной защиты). Вла-
димир Федоров трижды избирался в Госсобрание 
(парламент) Якутии, был членом ЕР, а затем «Спра-
ведливой России» (СР). В 2012 году он впервые уча-
ствовал в выборах мэра Якутска как самовыдвиже-
нец и занял второе место с 25,1% голосов, уступив 
выдвинутому ЕР первому зампреду якутского пра-
вительства Айсену Николаеву (47,7%). В 2018 году 
господин Николаев был назначен врио главы Яку-
тии, и Владимир Федоров вновь баллотировался 
в мэры, на этот раз — от «Родины». Однако за ме-
сяц до голосования партия сняла его с гонки. По-
сле этого Владимир Федоров вошел в избиратель-
ный штаб своего дублера — топ-менеджера якут-
ского аэропорта Сарданы Авксентьевой, выдвину-
той Партией возрождения России. Ее предвыбор-
ная кампания строилась на яркой протестной ри-
торике, и в итоге госпожа Авксентьева победила 
с 40% голосов, обойдя спикера гордумы единорос-
са Александра Саввинова (31,7%). Став мэром, она 
назначила Владимира Федорова своим первым за-
местителем, но спустя год вынуждена была уво-
лить его из-за проблем с дипломом.

Сардана Авксентьева получила широкую из-
вестность как «народный мэр», сокращавший 
бюджетные траты на чиновников. Но в январе 
2021 года она досрочно ушла в отставку из-за про-
блем со здоровьем. И. о. градоначальника был на-
значен ее первый заместитель Евгений Григорь-
ев (ЕР). «Народный мэр» сразу призвала жителей 
поддержать его на выборах, с таким же заявлени-
ем выступил Айсен Николаев.

«Власть строит препоны каждый раз, когда 
я иду на выборы, и причина заключается толь-
ко в моей электоральной базе,— прокомменти-
ровал Владимир Федоров „Ъ“ решение суда.— 
Провластный кандидат проигрывает уже на стар-
те кампании, это подтверждают наши социологи-
ческие замеры, а власть не может допустить, что-
бы городом управлял народ». Если решение об от-
мене регистрации вступит в силу, то господин Фе-
доров, как и в 2018 году, поддержит другого канди-
дата, но кого, он пока не уточняет. По данным „Ъ“, 
в этой роли должен выступить кандидат от СР жур-
налист Виталий Обедин.

Илья Паймушкин называет решение суда «фе-
одализмом»: «Якобы мы не предоставили список 
уполномоченных представителей партии отдель-
ным приложением. Но у избиркома нет утвер-
жденной формы этого документа, а в протоколе 
о выдвижении уполномоченные назначены. От-
сутствие списка в виде лишней бумажки не может 
служить основанием для отмены регистрации 
кандидатов». По словам господина Паймушкина, 
Владимир Федоров и он сам будут обжаловать это 
решение вплоть до Верховного суда России.

Стоит напомнить, что Якутия в последние годы 
стала одним из самых протестных регионов Рос-
сии. На выборах президента-2018 Владимир Пу-
тин получил здесь худший результат среди всех 
субъектов РФ (64,4% голосов), а выдвиженец КПРФ 
Павел Грудинин — лучший (27,25%). При этом 
в Якутске результат президента был еще хуже — 
60,3% против 30,9% у кандидата Грудинина. По 
итогам общероссийского голосования по изме-
нению Конституции летом 2020 года Якутия заня-
ла второе место (после Ненецкого округа) по доле 
не согласных с поправками избирателей: против 
проголосовали 40,65% участников плебисцита, 
за — 58,34%. А в столице республики соотноше-
ние сторонников и противников реформы соста-
вило 51% на 47,85%.

Отставка Сарданы Авксентьевой — это «урок 
выученной беспомощности», считает политолог 
Константин Калачев: «Голосуй — не голосуй, а бу-
дет, как высокое начальство решит. Вопрос в том, 
усвоен ли этот урок или он стал дополнительным 
раздражителем». По мнению эксперта, в отличие 
от кампании 2018 года, сейчас в Якутске нет од-
нозначного кандидата для аккумуляции протест-
ных голосов, поэтому исход выборов определит 
явка: «Власть учитывает прошлые ошибки, и для 
Николаева на кону стоит слишком многое. Поста-
раются не мытьем, так катаньем получить резуль-
тат и продемонстрировать Кремлю, что накануне 
федеральных выборов в Якутске все спокойно».

Андрей Прах

Якутск вернули в 2018 год
Главного оппозиционного кандидата в мэры  
снова снимают с выборов



4

В России создан первый био
сферный полигон в грани
цах заповедника — он разме
стится на плато ЛагоНаки 
в Адыгее. «Гринпис России» 
намерен оспорить соответ
ствующее постановление 
правительства в суде. Это 
решение открывает путь к ре
креационной застройке тер
ритории Кавказского запо
ведника, который находится 
под охраной ЮНЕСКО, указы
вают зеленые. Ранее прави
тельство Адыгеи анонсиро
вало создание на части плато 
горнолыжного курорта.

Общая площадь Лаго-Нак-
ского биосферного полигона 
составит 17,2 тыс. га. Он будет 
располагаться на территории 
Кавказского биосферного запо-
ведника в Майкопском районе 
Адыгеи. Постановление прави-
тельства РФ об этом опублико-
вано 13 марта. Таким образом, 
создан первый в России биос-
ферный полигон в границах за-
поведника — наиболее охраняе-
мой природной территории.

В 1990-х в РФ был принят за-
кон об особо охраняемой при-
родной территории (ООПТ), вво-
дивший среди прочего понятие 
биосферного полигона, в рам-
ках которого разрешалась на-
учно-природоохранная дея-
тельность. В 2011 году на таких 
участках позволили занимать-
ся «развитием познавательного 
туризма, физической культуры 
и спорта», для чего допускалось 
«размещение объектов капи-
тального строительства и свя-
занных с ними объектов ин-
фраструктуры». Сначала такие 
полигоны допускалось созда-
вать только за пределами ООПТ, 
но в 2016 году Госдума разреши-
ла открывать их и на заповедных 
территориях. «Гринпис» и WWF 
неоднократно заявляли, что эти 
поправки связаны с планами 
по расширению горнолыжных 
курортов Красной Поляны — 
не только на территории Сочин-
ского нацпарка, но и в Кавказ-
ском заповеднике.

Однако до сих пор ни один 
новый биосферный полигон 
на территории заповедника со-
здан не был — критерии и по-
рядок их создания еще не при-
няты, притом что разработать 
документ в 2016 году поручил 
Владимир Путин, «предусмотрев 
проведение государственной 

экологической экспертизы про-
ектов таких решений, их широ-
кое общественное обсуждение 
и представление на рассмотре-
ние президенту РФ».

Экологи обращают внима-
ние, что в состав полигона вклю-
чен Фишт-Оштеновский мас-
сив (состоит из гор Фишт, Оштен 
и Пшеха-Су). Это самая привлека-
тельная территория, утвержда-
ют зеленые, для развития горно-
лыжных курортов. «Поскольку 
они включили этот участок, зна-
чит, планы на него есть,— уве-
рен эксперт „Гринписа России“ 
Михаил Крейндлин.— Но это ка-
тегорически недопустимо».

Власти Адыгеи заявляли 
о планах по созданию горно-
лыжного курорта Лаго-Наки, 
на который планируется при-
влечь 23   млрд руб. средств 
из федерального бюджета, еще 
в 2020 году. О проекте говори-
лось также и в отчете россий-
ских властей, который опу-
бликован на сайте Комитета 
всемирного наследия ЮНЕСКО. 
Из документа следовало, что ту-
ристический кластер располо-
жится в районе бассейна реки 
Курджипс. Партнером властей 

Адыгеи, по данным экологов, 
выступает компания НАО «Крас-
ная Поляна», владеющая однои-
менным курортом в Сочи.

В субботу в Сочи прошла 
встреча главы Минприроды 
Александра Козлова с предста-
вителями региона и эколога-
ми, на которой, в частности, 
обсуждалось создание биос-
ферного полигона в заповед-
нике. По словам собеседников 
„Ъ“, присутствовавших на сове-
щании, министр не смог объяс-
нить необходимость создания 
специального режима на пла-
то Лаго-Наки, отметив, что ре-
шение принято командой его 
предшественника на посту ру-
ководителя ведомства. На ме-
роприятии присутствовали 
представители курортов «Роза 
Хутор», «Красная Поляна» и гор-
но-туристического центра «Газ-
пром», однако на совещании 
относительно застройки плато 
они не высказывались.

Руководитель отделения 
«WWF России» по Кавказу Вале-
рий Шмунк обращает внима-
ние, что плато Лаго-Наки обла-
дает высокой природоохранной 
ценностью — на нем сосредото-
чено более тысячи разных видов 
растений. Кроме того, на нем 
формируется питьевая вода для 
Майкопского и Апшеронского 
районов. «Там карстовые поро-

ды, которые очень плохо филь-
труют воду, если что-то в них 
попало, это в неизменном состо-
янии окажется внизу,— говорит 
господин Шмунк.— Трудное ме-
сто для строительства и очень се-
рьезный риск. Надеемся постро-
ить конструктивный диалог, 
чтобы избежать рискованных 
действий на этой территории».

В «Гринписе России» настрое-
ны решительнее — там рассма-
тривают возможность оспарива-
ния постановления о создании 
Лаго-Накского полигона в суде. 
«Документ опубликован с нару-
шением — он не проходил об-
щественное обсуждение на reg-
ulation.gov,— говорит Михаил 
Крейндлин.— К тому же сам факт 
создания такого полигона — 
плохой прецедент для всей си-
стемы». Экологи опасаются, что 
подобные участки, на которых 
фактически ослабляется приро-
доохранный режим и разреша-
ется разворачивать масштабную 
инфраструктуру, будут созданы 
и в других заповедниках.

„Ъ“ направил запрос в приро-
доохранное ведомство с прось-
бой рассказать подробности 
дальнейшего освоения плато 
и в принципе пояснить, какова 
необходимость создания подоб-
ного полигона. Однако ведомст-
во не ответило.

Анна Васильева

Жить не по лыжам
«Гринпис России» намерен оспорить в суде 
создание биосферного полигона

Структуры столичной мэрии объявили 
четыре тендера на «приведение в норма
тивное состояние» пространств в ряде 
районов Москвы на сумму 2,7 млрд руб. 
Наиболее масштабное благоустройст
во — почти на 2 млрд руб.— с ремонтом 
газонов, перекладкой бордюров и тро
туарной плитки пройдет в Пресненском 
районе. В 2021 году власти сконцент
рируются на ремонте дворов, а не улиц: 
уже опубликованы планы, которые ка
саются почти 1,5 тыс. придомовых тер
риторий и общественных пространств, 
в том числе 400 дворов на ста улицах 
в центре Москвы.

В период с 9 по 12 марта столичные власти 
объявили четыре конкурса на «приведение 
в нормативное состояние» территорий в рай-
онах Коньково, Басманный, Замоскворечье, 
Красносельский, Таганский, Тверской, Арбат, 
Мещанский, Хамовники, Якиманка и Прес-
ненский на общую сумму около 2,7 млрд руб. 
Крупнейший тендер — благоустройство улиц 
и общественных пространств в Пресненском 
районе (на 1,98 млрд руб.; объявлен 12 марта). 
В его документации упоминается ремонт 631 
скамейки и других малых архитектурных 
форм, перекладка 30 погонных км бордю-
ров, 80 тыс. кв. м газонов и 42 тыс. кв. м «до-
рожно-тропиночной сети из плитки». К при-
меру, на покрытие из гранитной плитки на 
тротуарах в смете заложено 116,6 млн руб. 
Конкретные адреса работ в документации не 
называются, их определят «в соответствии 
с ситуационным планом». 

Это не первые тендеры, символизирую-
щие возврат к масштабному благоустрой-
ству городских пространств. Как ранее со-
общал „Ъ“, в феврале 2021 года столичные 
власти объявили конкурсы на ремонт Миус-
ской площади и сквера у Спасо-Андронико-
ва монастыря (на 346 млн руб.), Садовниче-
ской набережной (на 795 млн руб.), а также 
Раушской набережной (почти на 1 млрд руб.). 

Cтоличные власти с 2015 года реализу-
ют в Москве масштабную программу по бла-
гоустройству (первоначально называлась 
«Моя улица»). В 2015 году было отремонти-
ровано 47 улиц, а в 2016-м — 61 (в том числе 
Тверская улица, Новый Арбат, Садовое коль-
цо, Воздвиженка и Большая Якиманка). Ре-
кордным по объемам стал 2017 год, когда 
почти одновременно ремонтировались 82 
улицы (в том числе 12 набережных и Буль-
варное кольцо): перекладывали плитку, су-
жали полосы движения и высаживали де-
ревья. В 2017 году было благоустроено 14 
набережных, включая Краснопресненскую, 
Москворецкую, Болотную и Саввинскую. 

В 2018 году масштабный ремонт улиц почти 
не производился из-за проведения в России 
чемпионата мира по футболу. В 2019 году ре-
конструкция и ремонт улиц возобновились 
(сообщалось о планах благоустроить 50 улиц 
и переулков). Каждый год Москва тратила на 
цели благоустройства порядка 35–40 млрд 
руб., но заложенные в тексте городского 
бюджета расходы 2020 года в 119 млрд руб. 
должны были стать рекордными. 

Отремонтировать часть упомянутых 
выше пространств чиновники собирались 
в прошлом году, но отменили планы из-за 
пандемии. В первоначальных планах фи-
гурировал ремонт более 40 улиц и набе-
режных, а также 183 озелененных терри-
торий (в том числе лесопарка «Кусково», 
парка «Плющево»). У возобновленной про-
граммы благоустройства сменился акцент: 
если раньше власти ремонтировали улицы 
и крупные общественные пространства, то 
в этом году решили сконцентрироваться 
в основном на придомовых территориях. 
Так, в последние две недели на сайте мэрии 
опубликованы планы по ремонту практи-
чески во всех городских районах, где долж-
ны благоустроить 1,45 тыс. дворов. Точного 
адресного перечня в этих планах нет, но ука-
зываются названия улиц, где начнутся рабо-
ты. К примеру, в САО обещано благоустро-
ить территории у станции МЦД «Щукинская» 
и станции метрополитена «Улица Народного 
ополчения», отремонтировать сквер на ули-
це Василевского и 100 дворов. В ЦАО обеща-
ют «комплексное благоустройство» участка 
на Красной Пресне от Баррикадной улицы 
до Третьего транспортного кольца, а также 
ремонт 350 дворов примерно на ста улицах 
(включая Арбат, Большую Якиманку, Грузин-
ский Вал, Большую Никитскую и Лесную 
улицы). «Там заменят асфальт и бордюры, 
вымостят плиткой дорожки, обновят покры-
тие на детских площадках, установят новые 
скамейки и фонари»,— говорится на сайте 
столичной мэрии. 

Впрочем, благоустройство в этом году мо-
жет стать еще более масштабным. Ранее сто-
личный мэр Сергей Собянин говорил о пла-
нах обустроить 3,4 тыс. городских дворов 
и более 100 парков в 2021 году. Отметим, что 
в столичном законе о бюджете на этот год на 
госпрограмму «Развитие городской среды» 
предусмотрены расходы в 203 млрд руб. По 
словам столичного вице-мэра по вопросам 
градостроительной политики и строительст-
ва Андрея Бочкарева, в ближайшие три года 
в Москве также будет реконструировано бо-
лее 120 км набережных и 50 причалов.

Александр Воронов

Столичное благоустройство 
переезжает с улиц во дворы
Власти Москвы отремонтируют  
общественные пространства на 2,7 млрд руб.

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 15 марта 2021 №43/П    l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, главное след
ственное управление Следственного 
комитета России (ГСУ СКР) по Москве 
возбудило уголовное дело об особо 
крупном мошенничестве по фактам хи
щения активов у соучредителей круп
ного медиахолдинга «Контент Юни
он С.А.», еще несколько лет назад 
управляющего целым пакетом теле
каналов — «Охота и рыбалка», «Рус
ский иллюзион», «Еврокино», «Авто 24» 
и др. Потерпевшие оценивают причи
ненный им ущерб более чем в 3,5   млрд 
руб., причем как в живых деньгах и ак
циях, так и в виде утраченных прав 
на уникальное здание технического ме
диакомплекса в Сокольниках. Соучре
дители холдинга, считающие себя жер
твами рейдерской схемы, направили 
также обращение к бизнесомбудсмену 
Борису Титову с просьбой помочь разо
браться в ситуации.

По данным информированных источ-
ников „Ъ“ в силовых структурах, уголов-
ное дело о мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) ГСУ СКР 
по Москве было возбуждено в декабре 
прошлого года. По делу в качестве подозре-
ваемых проходят топ-менеджер «Контент 
Юниона» 58-летний Анатолий Зяблицкий 
и 39-летний Александр Лавров, занимав-
ший в компании должность гендиректора. 
Как рассказывал ранее „Ъ“, эта холдинго-
вая группа управляла примерно 15 попу-
лярными телеканалами, а конфликт между 
ее владельцами и топ-менеджментом про-
изошел несколько лет назад. Как говорит-
ся в материалах дела, в 2016 году «Контент 
Юнион» получил в ВТБ кредит на 672 млн 
руб. Деньги предназначались для покупки 
АО «Телекомпания „Стрим“» у АФК «Систе-
ма». Именно в этот момент, по версии след-
ствия, Анатолий Зяблицкий, исполняя обя-
занности председателя совета директоров 
холдинга, вместе с гендиректором Алек-
сандром Лавровым убедил основного сов-
ладельца компании Николая Лукьянцева 
и других акционеров, что в качестве зало-
га необходимо предоставить пакет акций 
последнего, почти 44%, а также 4% еще од-
ного акционера, Анатолия Сосновского. 

Кроме того, по договору с банком залогом 
стали числившееся за входящим в «Контент 
Юнион» АО «Сервинком» здание площадью 
8,5 тыс. кв. м и земельный участок под ним 
в 1-м Рижском переулке. Затем, как устано-
вили следователи СКР, Анатолий Зяблиц-
кий передал часть акций «Контент Юнио-
на» зарегистрированной на Кипре фирме 
Martellata Ltd. По версии следствия, эта 
фирма аффилирована с Анатолием Зяблиц-
ким, хотя, согласно кипрскому реестру, ос-
новным ее владельцем является бизнес-ом-
будсмен Подмосковья Владимир Головнев. 
При этом, отмечают потерпевшие, никако-
го отношения к телекоммуникациям она 
не имеет, занимаясь изготовлением и реа-
лизацией спецодежды. В окружении при-
знанных потерпевшими бизнесменов 
не исключают, что господин Головнев мог 
быть введен в заблуждение относительно 
законности сделки.

В дальнейшем, как считают следовате-
ли, действуя через только что купленное 
АО «ТК „Стрим“», господа Зяблицкий и Лав-
ров погасили кредит перед ВТБ, выведя 
«Контент Юнион» и «Сервинком» из объема 
обеспечения по нему. В итоге господа Лукь-
янцев и Сосновский лишились прав на зда-
ние и земельный участок, а также собствен-
ных средств, вложенных в холдинг. Между 
тем сами компании вскоре были признаны 
банкротами. Интересно, что здание новые 
хозяева при истребовании в собственность 
оценили якобы по заниженной цене — все-
го в 497 млн руб. при кадастровой стоимо-
сти 1,273   млрд руб.

Поскольку следственные действия толь-
ко разворачиваются, общий ущерб в СКР 
пока не конкретизируют — до заверше-
ния экспертиз — и пользуются стандартной 
в таких случаях оценкой акций и недвижи-
мости в сумму «более 1 млн руб.», которая 
позволяет квалифицировать предполагае-
мое преступление именно как особо круп-
ное мошенничество. При этом в окружении 
господина Лукьянцева утверждают, что ре-
альная рыночная стоимость здания и зем-
ли в 1-м Рижском переулке составляет более 
3   млрд руб., поскольку речь идет об уни-
кальном техническом медиакомплексе-те-
лепорте, который используется многими 

операторами сотовой связи, основными те-
лекоммутационными центрами Москвы, 
телецентром «Останкино» и т. п.

Кроме того, предприниматель и его 
партнеры считают, что потеряли $7,8 млн 
вложенных личных средств, что составля-
ет по тогдашнему курсу около 470 млн руб. 
Потерпевшие решили обратиться за помо-
щью и к бизнес-омбудсмену Борису Тито-
ву, в аппарат которого они на днях напра-
вили обращение. «Просим вас рассмотреть 
данное обращение и принять предусмо-
тренные федеральным законом „Об упол-
номоченных по защите прав предприни-
мателей в Российской Федерации“ от 7 мая 
2013 года №78-ФЗ меры реагирования»,— 
говорится в документе.

Стоит отметить, что предприниматели 
обратились в правоохранительные орга-
ны после довольно долгой тяжбы в арби-
тражных судах, о которой „Ъ“ рассказывал 
ранее. По данным источников „Ъ“ в сило-
вых структурах, расследование имеет хоро-
шую перспективу, более того, в ближайшее 
время в уголовном деле может появиться 
и еще одна статья — о злоупотреблении 
полномочиями, повлекшем тяжкие по-
следствия (ч. 2 ст. 201 УК РФ), которое, как 
и мошенничество, относится к категории 
тяжких преступлений и предусматривает 
до десяти лет лишения свободы. В данном 
случае речь идет о том, что акции «Контент 
Юниона» Анатолий Зяблицкий якобы пере-
давал кипрскому офшору без обязательно-
го согласия совета директоров.

Адвокат Николая Лукьянцева, управля-
ющий партнер МГКА «Русский домъ пра-
ва» Максим Божко, заявил „Ъ“, что возбу-
ждение уголовного дела — «закономерный 
результат, подтверждающий позицию» его 
доверителя. Он уверен, что следствие даст 
объективную правовую оценку деятельнос-
ти оппонентов, а бизнес-омбудсмен Борис 
Титов поможет пострадавшим предприни-
мателям добиться справедливости в этой 
сложной ситуации.

В представительстве господина Голов-
нева на вопросы „Ъ“ отвечать не стали. 
Сам Анатолий Зяблицкий также отказался 
от комментариев.

Сергей Сергеев

Следствие пришло в медиахолдинг
Бывших топ-менеджеров «Контент Юниона»  
заподозрили в мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, весьма внуши
тельный срок — 11 лет колонии — запро
сил гособвинитель в Преображенском 
райсуде Москвы для экспрезидента 
скандально известного Мастбанка 
Юрия Пирогова. Он обвинялся в выдаче 
кредитов на сумму более 5,8 млрд руб. 
фирмамоднодневкам. Еще два бывших 
топменеджера этого кредитного учре
ждения — вицепрезидент Елена Журав
лева и начальник кредитного управления 
Наталья Желобаева, по мнению проку
рора, заслуживают наказания в виде 
семи с половиной и шести с половиной 
лет лишения свободы соответственно.

К рассмотрению уголовного дела бывших 
топ-менеджеров разорившегося Маст-банка 
Пирогова, Журавлевой и Желобаевой, об-
виняемых в мошенничестве и растрате (ч. 4 
ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК РФ), Преображенский 
райсуд Москвы приступал дважды. Летом 
2018 года процесс начинала судья Оксана Че-
реповская. Однако через год, когда судебное 
следствие находилось уже на завершающей 
стадии, выявились противоречия при опре-
делении суммы нанесенного подсудимы-
ми ущерба. В обвинительном заключении, 
оглашенном в самом начале процесса, фи-
гурировали 5,6 млрд руб., которые, по вер-
сии следствия, незадолго до лишения бан-
ка лицензии в 2015 году были выведены из 
него путем выдачи кредитов компаниям-од-
нодневкам. Такой размер ущерба в 2016 году 
установили эксперты Главного управления 
криминалистики Следственного комитета 
России (общая же задолженность Маст-бан-
ка на сегодняшний день перед кредиторами, 
большинство из которых физлица и индиви-
дуальные предприниматели, составляет бо-
лее 14,5 млрд руб.). Однако в феврале 2019 
года гособвинитель поставил эти цифры 
под сомнение «в связи с недостаточной яс-
ностью и неполнотой» заключения преды-
дущих экспертов. В итоге суд назначил до-
полнительную экономическую экспертизу, 
которую провели специалисты центра су-
дебной экспертизы при Минюсте. В их вы-
водах фигурирует ущерб в размере 5,8 млрд 
руб. Именно на эту сумму, по их мнению, 
образовалась «общая задолженность перед 
Маст-банком по погашению основного дол-
га 19 организаций по договорам кредитной 
линии, заключенным в период с 11 декабря 
2013-го по 29 апреля 2015 года».

После того как один из адвокатов зая-
вил о невозможности вынесения пригово-
ра из-за неустановленной суммы ущерба, 
суд вернул дело в Генпрокуратуру для устра-
нения нарушений норм УПК. Однако над-

зорное ведомство успешно обжаловало ре-
шение суда первой инстанции. Мосгорсуд 
пришел к выводу, что нет никаких «сущест-
венных нарушений норм закона, которые 
не могут быть устранены в судебном заседа-
нии и исключают возможность принятия по 
делу судебного решения». В частности, раз-
ногласия сторон о сумме ущерба, по мне-
нию апелляционной инстанции, возникли 
исключительно из-за «несогласия с методи-
кой определения размера финансовой за-
долженности заемщиков перед ОАО «КБ 
„Маст-банк“» (в частности, по ссудным сче-
там в валюте)», что «не свидетельствует о том, 
что ущерб по делу не установлен».

При этом, говорится в постановлении 
апелляционной инстанции, назначив по 
делу дополнительную экономическую экс-
пертизу и допросив в судебном заседании 
экспертов, суд надлежащим образом оценки 
доводам сторон так и не дал. Признав выво-
ды суда первой инстанции немотивирован-
ными, Мосгорсуд вернул дело в Преображен-
ский райсуд на новое рассмотрение.

Продолжил процесс в августе 2019 года 
уже новый судья Дмитрий Яни. Он назна-
чил повторную экономическую экспертизу 
по делу, подтвердившую осенью 2020 года 
ущерб в размере 5,8 млрд руб., который те-
перь и вменяется подсудимым. Защита фи-
гурантов вновь потребовала вернуть дело 
прокурору из-за того, что противоречащая 
обвинительному заключению сумма ущер-
ба ухудшает положение подсудимых. Одна-
ко суд ходатайство отклонил, посчитав его 
преждевременным.

Таким образом это дело дошло до пре-
ний, во время которых гособвинитель зая-
вил, что вина подсудимых полностью дока-
зана. Бывшие вице-президент Маст-банка 
Елена Журавлева и начальник кредитного 
управления Наталья Желобаева, по мнению 
прокурора, заслуживают наказания в виде 
семи с половиной и шести с половиной лет 
лишения свободы соответственно. Макси-
мальный же срок — 11 лет колонии обще-
го режима — гособвинитель затребовал для 
экс-президента Маст-банка Юрия Пирогова.

Адвокат последнего Кристина Сорокина 
запрошенный прокурором срок назвала «за-
предельным». «Мы понимали, что мало не 
запросят, но никак не столько. Мы по-преж-
нему настаиваем на непричастности госпо-
дина Пирогова к растрате и надеемся, что суд 
вынесет справедливое решение»,— заявила 
„Ъ“ адвокат Сорокина. Отметим, что осталь-
ные фигуранты своей вины в инкриминиро-
ванных деяниях также не признали.

Олег Рубникович

Банкирам расписали сроки
Дело о хищениях в Маст-банке дошло до прений

Плато ЛагоНаки ста
нет полигоном, на ко
тором возможна ре
креационная застройка 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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США пошли слоном
Индия присоединяется к антикитайскому альянсу Вашингтона
Вашингтон сделал решающий 
шаг к созданию антикитайского 
военно-политического альянса, 
проведя первый саммит лиде-
ров четырехстороннего диало-
га по безопасности (QUAD), куда 
помимо США вошли Япония, Ав-
стралия и Индия. Именно «индий-
скому слону» Вашингтон отводит 
самую активную роль в альян-
се. Неурегулированный терри-
ториальный спор с Китаем, раз-
местившим на границе с Индией 
50-тысячную группировку, под-
талкивает страну к тесному сбли-
жению с США. На этой неделе 
с первым зарубежным визитом 
Дели посетит глава Минобороны 
США Ллойд Остин, а уже в нача-
ле апреля страны QUAD проведут 
военные учения в Бенгальском 
заливе, в ходе которых отработа-
ют совместный отпор «китайской 
угрозе».

«Четверка  
глобального добра»
Первый в истории саммит четырех-
стороннего диалога по безопасно-
сти, в котором по видеосвязи при-
няли участие лидеры США, Индии, 
Австралии и Японии, продемон-
стрировал: под антикитайские зна-
мена готовы встать ведущие держа-
вы Индо-Тихоокеанского региона. 
Среди них не только традиционные 
военно-политические союзники Ва-
шингтона, но и Индия, придержи-
вающаяся принципа «стратегиче-
ской автономности» и подчеркнуто 
не вступающая ни в какие военные 
альянсы.

«Четыре лидера действитель-
но обсуждали проблемы, связан-
ные с КНР. Они ясно дали понять: ни 
у кого из них нет никаких иллюзий 
относительно Китая»,— подтвердил 
советник президента США по наци-
ональной безопасности Джейк Сал-
ливан. Он упомянул проблемы, 
о которых «откровенно говорили 
партнеры по QUAD: китайское дав-
ление на Австралию, претензии на 
японские острова Сенкаку и агрес-
сия на границе с Индией».

В итоговом коммюнике, подтвер-
дившем «общее видение свободного 
и открытого Индо-Тихоокеанского 
региона», QUAD заявил о решимо-
сти развивать сотрудничество в сфе-
ре безопасности, чтобы «укреплять 
порядок, основанный на междуна-
родном праве, и ответить на вызовы 
в Восточно-Китайском и Южно-Ки-
тайском морях».

Весьма символично, что с отдель-
ным заявлением выступил и премь-
ер-министр Индии Нарендра Моди. 
«Встреча на высшем уровне показа-
ла, что QUAD достиг совершенно-
летия. Мы будем работать вместе, 
теснее, чем когда-либо прежде, для 
продвижения наших общих цен-
ностей и содействия безопасному, 
стабильному и процветающему Ин-
до-Тихоокеанскому региону»,— за-
явил Нарендра Моди, назвавший 
QUAD «четверкой глобального 
 добра».

Индийская партия 
Вашингтона
Несмотря на то что формально Ин-
дия не имеет столь тесных отноше-
ний с США, как Япония и Австра-
лия, и вместе с РФ и Китаем входит 
в Шанхайскую организацию сотруд-
ничества (ШОС) и треугольник РИК 
(Россия, Индия, Китай), страна все 
активнее сближается с США и начи-
нает задавать тон в QUAD.

На этой неделе с первым зару-
бежным визитом индийскую столи-

цу посетит глава Минобороны США 
Ллойд Остин. Дели станет третьим 
пунктом индо-тихоокеанского тур-
не нового главы Пентагона после его 
визитов в Токио и Сеул.

Отвечая на вопрос, намерен ли 
Ллойд Остин в ходе переговоров 
с главой Минобороны Индии обсу-
дить проблему приобретения Дели 
российских зенитных ракетных 
систем С-400, против чего катего-
рически выступают США, пресс-се-
кретарь Пентагона отметил: «Я не 
собираюсь забегать вперед отно-
сительно переговоров министра 
с его коллегами в Индии». Напом-
ним, контракт на поставку Индии 
пяти полковых комплексов С-400 
стоимостью $5,43 млрд был под-
писан во время визита президен-
та России Владимира Путина в Ин-
дию в октябре 2018 года. Несмотря 
на угрозу введения против нее аме-
риканских санкций в соответствии 
с законом CAATSA, индийская сто-
рона неоднократно заявляла о ре-
шимости получить системы С-400 
и, более того, обращалась к Москве 

с просьбой форсировать поставки. 
Обладание С-400 будет иметь для 
Дели очень большое значение для 
сдерживания заметно возросшей 
после модернизации ВВС Китая 
и Пакистана угрозы сразу на двух 
участках границы.

Между тем на фоне непреклон-
ности Дели в вопросе приобретения 
С-400 и развития ВТС с Россией аме-
риканская сторона посылает Индии 
все более активные сигналы о том, 
что перед лицом «китайской угрозы» 
ведущие демократии региона долж-
ны быть по одну сторону баррикад.

«Китай представляет собой наи-
большую долгосрочную угрозу стра-
тегической безопасности в XXI веке, 
и если США и их союзники не бу-
дут действовать сообща, они могут 
остаться позади»,— предупредил ко-
мандующий Индо-Тихоокеанским 
командованием США адмирал Фи-
лип Дэвидсон. Говоря о ситуации 
вдоль так называемой линии фак-
тического контроля в Гималаях, за-
меняющей границу между Индией 
и КНР, адмирал напомнил, что Пе-

кин разместил в труднодоступной 
гористой местности Восточного Ла-
дакха 50-тысячный контингент. 
По его словам, это свидетельствует 
о том, что Пекин готов применить 
силу, чтобы изменить сложившийся 
в этом районе статус-кво.

Накануне переговоров с Ллойдом 
Остином начальник штаба обороны 
ВС Индии генерал Бипин Рават сооб-
щил, что «вооруженным силам стра-
ны потребуются серьезные измене-
ния, чтобы противостоять вызовам, 
возникающим из-за угроз со сторо-
ны Китая и Пакистана». По словам 
генерала Равата, «в будущем Китай 
продолжит усиливать свои позиции 
в соседних с Индией государствах 
и в регионе Индийского океана».

В свою очередь, как заявил на-
чальник штаба индийских сухопут-
ных войск генерал Манодж Мукунд 
Нараване, тактика китайской армии 
не только на границе с Индией, но 
и во всем Индо-Тихоокеанском ре-
гионе состоит «в захвате новых тер-
риторий без единого выстрела, не-
большими постепенными шагами». 

«Пекин демонстрирует такую такти-
ку в Южно-Китайском море. Но в от-
ношении Индии она не будет дейст-
венной: каждый такой китайский 
шаг встретит отпор»,— предупредил 
генерал Нараване.

Одним из практических шагов 
по сдерживанию Китая в Дели счи-
тают развитие военно-технического 
сотрудничества в рамках QUAD. Как 
сообщила в воскресенье японская 
газета Yomiuri, уже в начале апреля 
в Бенгальском заливе пройдут сов-
местные военные учения «четвер-
ки», в которых также примут учас-
тие ВМС Франции. Предполагается, 
что в маневрах будут задействованы 
эсминцы и подводные лодки пяти 
государств и их целью станет отра-
ботка совместных действий для от-
пора Китаю. Напомним, что в ноябре 
прошлого года в индийских терри-
ториальных водах — в Бенгальском 
заливе и Аравийском море — ВМС 
стран QUAD уже провели совмест-
ные маневры Malabar.

Продолжающееся сближение Ин-
дии с США и их союзниками на осно-
ве концепции Индо-Тихоокеанского 
региона вызывает растущую озабо-
ченность Москвы, рассчитываю-
щей на сглаживание противоречий 
между Индией и Китаем. «Россия — 
это друг Индии, и мы сделаем все 
возможное, чтобы гарантировать, 
чтобы Индия и Китай — наши два 
больших друга и брата — жили бы 
в мире друг с другом»,— заявил гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров в ходе сво-
ей пресс-конференции по итогам де-
ятельности российской дипломатии 
в 2020 году, состоявшейся 18 января. 
Господин Лавров подчеркнул, что 
этот принцип Москва продвигает не 
только в ШОС и БРИКС, но и в фор-
мате Россия—Индия—Китай. Гово-
ря о концепции Индо-Тихоокеанско-
го региона, Сергей Лавров отметил: 
«Мы достаточно мудры для того, что-
бы понять, что стратегия является 
скорее разделительной, чем объеди-
нительной». По его словам, ключом 
к развитию отношений с Индией 
остается «самый искренний, чест-
ный диалог даже по вопросам, по ко-
торым мы не всегда находим точки 
соприкосновения».

Впрочем, концепция, которую 
Москва считает «скорее разделитель-
ной», воспринимается как объеди-
нительная для США, Индии и других 
государств региона, сплотившихся 
для сдерживания Пекина — друго-
го «большого друга и брата» Москвы.

Сергей Строкань

Участники саммита QUAD не стали скрывать, какие проблемы региональной безопасности обсуждали: китайское давление на Австралию, 
претензии КНР на японские острова Сенкаку и агрессия Китая на границе с Индией  ФОТО AP

Крымоотвод
Впервые он упомянул о полуо-

строве в этом контексте на саммите 
«нормандской четверки» (Германия, 
Россия, Украина, Франция) в Париже 
в декабре 2019 года. На совместной 
пресс-конференции с лидерами Гер-
мании, России и Франции он сказал, 
что «Донбасс, как и Крым, являются 
украинскими территориями».

Уже в феврале 2020 года на Мюн-
хенской конференции по безопасно-
сти президент Украины возмутился, 
что «вопрос Крыма не обсуждается 
мощно»: «Нужно вносить и мощно 
обсуждать этот вопрос. Это тоже ок-
купированная наша территория. Мо-
жет, нужна новая площадка?»

Активные действия на этом на-
правлении начались после того, как 
украинский МИД год назад возглавил 
Дмитрий Кулеба. Он считается глав-
ным лоббистом «Крымской платфор-
мы». «Мы громко вернем его (Крым.— 
„Ъ“) в международную повестку дня 
и этим не позволим России достичь 
своей стратегической цели — что-
бы о Крыме забыли и воспринима-
ли де-факто ситуацию, которая сло-
жилась»,— обещает господин Кулеба.

Активность в отношении Кры-
ма ретуширует неудачи на другом 
направлении — в урегулировании 
конфликта в Донбассе. Владимир Зе-
ленский шел во власть с обещанием 
остановить войну и вернуть непод-
контрольные территории. Но спустя 
два года переговоры встали. Дипло-
матический собеседник „Ъ“ утвер-
ждает, что президенты РФ и Украины, 
не раз созванивавшиеся в 2019 году, 
не провели ни одного телефонного 
разговора после саммита в Париже.

На прошлой неделе Леонид Крав-
чук, возглавляющий украинскую де-
легацию в контактной группе по уре-
гулированию ситуации на востоке 
Украины, заявил, что новый саммит 
«нормандской четверки» состоится 
в апреле. Российские чиновники, за-
нимающиеся украинским направ-
лением и Донбассом, в беседе с „Ъ“ 
назвали анонс «дезинформацией». 
Встречи лидеров, по их словам, не 
предвидится: нечего обсуждать.

Желание Украины созвать сам-
мит в Москве объясняют тем, что 

Киев считает стороной переговоров 
по Донбассу не непризнанные ДНР 
и ЛНР, а Россию. Чтобы реализовать 
эту установку на практике, украин-
ские власти хотели бы обсуждать все 
вопросы с представителями РФ.

Россия против такого формата 
и настаивает на том, что война на 
востоке Украины — результат вну-
триукраинского кризиса, в разреше-
нии которого Москва посредничает. 
По этой логике все ключевые дого-
воренности должны достигаться не 
в диалоге с ней и не в «нормандском 
формате», а в контактной группе, где 
представлены самопровозглашен-
ные республики Донбасса. «Норман-
дцы» же могут поощрять и стимули-
ровать такие переговоры.

Противоречия иллюстрируют 
даже используемые дипломатами 
названия переговорной площад-
ки. Украинская сторона называет 
контактную группу трехсторонней, 
а российская предпочитает имено-
вать просто контактной группой. 
Объясняется это тем, что Киев счита-
ет, что участников группы два — Рос-
сия и Украина. Еще одной стороной 
треугольника является ОБСЕ — как 
посредник. Российские переговор-
щики прилагательного «трехсторон-
няя» избегают, исходя из того, что 
урегулированием при посредниче-
стве Москвы и ОБСЕ занимаются Ук-
раина и ДНР/ЛНР.

В итоге переговоры хоть и случа-
ются регулярно, но онлайн-заседа-
ния заканчиваются безрезультатно. 
«Еще в прошлом году стало очевид-
но, что прогресса по Донбассу не бу-
дет,— констатирует в беседе с „Ъ“ 
глава киевского Центра прикладных 
политических исследований „Пен-
та“ Владимир Фесенко.— У сторон 
свои принципиальные позиции. 
Россия не хочет идти на обновление 
минских соглашений, а Украина не 
хочет идти на уступки».

Поэтому, отмечает он, нужен был 
новый трек для демонстрации ак-
тивности Владимира Зеленского. 
«Это не стремление завтра вернуть 
Крым, понятно, что это не получит-
ся. Но необходима площадка для ко-
ординации действий. В связи с „за-
висанием“ переговоров по Донбассу 
надо было сделать саммит „Крым-

ской платформы“ дополнительным 
стимулом приезда в Украину наших 
международных партнеров»,— объ-
ясняет эксперт активизацию укра-
инской дипломатии на крымском 
направлении.

Информированный собеседник 
„Ъ“ в окружении украинского ли-
дера крымскую инициативу объяс-
няет так: «Все сосредоточились на 
минских соглашениях как некой ба-
зовой отправной точке. И России это 
выгодно, потому что не выходит за 
рамки. Мы же считаем, что вопрос 
шире, чем только Донбасс, агрессия 
это не только Донбасс. Была целая 
цепочка событий. И мы у мира про-
сим поддержки и хотим, чтобы мир 
признавал всю цепочку, начиная 
с того, что с потерей ядерного стату-
са мы оказались беззащитны и в ито-
ге потеряли территории». Августов-
ский саммит, уверен источник, будет 
интересным и представительным: 
«Европа там точно будет, США будут, 
турки будут сильно представлены. 
Думаю, будет серьезный пул (участ-
ников.— „Ъ“)».

Крымом внутрь
Комментируя 12 марта принятие 
«Стратегии деоккупации...» полуо-
строва, Владимир Зеленский зая-
вил: «Тем, кто на что-то рассчитывал, 
могу сказать: забудьте о том, что Ук-
раина забудет о Крыме». Он отметил, 
что такой документ должен был по-
явиться еще в 2014 году — это явно 
был камень в огород Петра Поро-
шенко — предшественника госпо-
дина Зеленского на посту президен-
та, при котором Крым окончательно 
стал для Украины заграницей.

Чтобы не было никаких сомне-
ний в том, кому следует задавать 
неприятные вопросы о событиях 
семилетней давности, Владимир 
Зеленский подчеркнул: «Когда мы 
говорим о деоккупации, логично 
также разобраться: кто и как создал 
условия для оккупации? И речь не 
только о 2014 годе, но и о принятии 
так называемых Харьковских согла-
шений».

В тот же день стало известно, 
что Служба безопасности Украины 
(СБУ), возглавляемая другом пре-
зидента Иваном Бакановым, возбу-

дила уголовное дело за подготовку, 
подписание и ратификацию Вер-
ховной радой соглашения об усло-
виях пребывания Черноморско-
го флота РФ в Крыму. Соглашение 
о продлении пребывания россий-
ского флота на полуострове 21 апре-
ля 2010 года подписали тогдашние 
российский и украинский прези-
денты Дмитрий Медведев и Виктор 
Янукович. Тогда же стороны усло-
вились снизить цену на газ для Ук-
раины на 30%. Договоренности 
называют Харьковскими соглаше-
ниями, поскольку подписывалось 
все в Харькове.

Эти договоренности тогда одо-
брил Петр Порошенко, который до 
марта 2010 года был главой МИД Ук-
раины, а в 2012 году стал работать 
министром экономического разви-
тия в правительстве Виктора Яну-
ковича. Ему уже припоминают ин-
тервью, в котором он сказал, что 
и Россия, и Украина защитили эти-
ми договоренностями свои инте-
ресы: «Украина нашла формулу, по 
которой было возможно резкое из-
менение цены на газ,— это не было 
дотацией, это просто было измене-
ние цены на газ и доведение ее, кста-
ти, действительно до европейской. 
А Россия сделала это таким образом, 
чтобы объяснить своему населению, 
своим избирателям, „почему мы 
пошли на такие, якобы огромные 
экономические потери“, а с другой 
стороны — очень мастерски не со-
здать прецедент для других стран».

В СБУ сейчас дают совсем иную 
оценку тем событиям. Службой на-
чато расследование по факту со-
вершения госизмены, поскольку 
подписание соглашения «привело 
к увеличению количества личного со-
става военных формирований и спец-
служб России на полуострове».

Секретарь Совбеза Алексей Да-
нилов высказал мнение, что итогом 
подписания соглашений стало со-
здание условий, из-за которых Укра-
ина «потеряла Крым, а также имеет 
конфликт на востоке страны».

В прицеле украинских чекистов 
могут оказаться многие политики — 
за ратификацию соглашения в Вер-
ховной раде проголосовали 236 де-
путатов. Поэтому тема Крыма кроме 

внешнеполитической выгоды мо-
жет принести Владимиру Зеленско-
му и внутриполитические бонусы 
в виде усиления давления на оппо-
нентов, причастных и к Харьков-
ским соглашениям, и к тому, что 
в 2014 году никто из тогдашних ру-
ководителей за Крым не боролся.

«Прошлой властью тема Крыма 
вытеснялась в маргинальность, по-
скольку было сложно объяснить, 
сдали они его или не сдали. Турчи-
нов (глава Совбеза страны в 2014–
2019 годах Александр Турчинов.— 
„Ъ“) оставался важным человеком 
при Порошенко. А у нас этого бэк-
граунда нет. Не при нас Крым сда-
ли, не при нас был Харьков. Поэтому 
мы можем себе это (обсуждение Кры-
ма.— „Ъ“) позволить внутриполити-
чески»,— говорит собеседник „Ъ“ 
в команде Владимира Зеленского.

Политолог Фесенко согласен 
с тем, что последние крымские ини-
циативы продиктованы не только 
внешнеполитическими, но и вну-
триполитическими потребностями: 
«Это игра на контрасте с Порошен-
ко. У того было много патриотиче-
ской риторики, но мало конкретных 
действий, а тут и борьба с Медведчу-
ком (лидер пророссийской партии 
„Оппозиционная платформа — за 
жизнь“ Виктор Медведчук.— „Ъ“), 
и тема Крыма, и Харьковские со-
глашения. Сплелись внутренняя 
и внешняя истории».

Вопрос в том, зачем понадоби-
лось именно сейчас давить на оп-
понентов, ведь никаких выборов 
в стране не предвидится. Депутат 
Верховной рады от «Оппозиционной 
платформы — за жизнь» Олег Воло-
шин считает, что это может быть свя-
зано с анонсом нового расследова-
ния от Bellingcat. В нем журналист 
Христо Грозев, ранее публиковав-
ший материалы об отравлении оп-
позиционера Алексея Навального, 
обещал ответить на вопрос о том, как 
была сорвана спецоперация украин-
ских спецслужб по выманиванию на 
Украину из Белоруссии сотрудников 
«ЧВК Вагнера».

Речь идет об истории с громким 
задержанием в августе белорусски-
ми силовиками 33 «вагнеровцев», 
которых власти страны сначала об-

винили в подготовке беспорядков, 
а затем передали России. После это-
го на Украине разразился скандал. 
Владимира Зеленского и его ближай-
шее окружение — в частности, главу 
его офиса Андрея Ермака — обвини-
ли в срыве тщательно спланирован-
ной спецоперации. Ее цель якобы 
состояла в том, чтобы выманить рос-
сиян, среди которых были участни-
ки боевых действий в Донбассе, на 
Украину и там арестовать. Для этого, 
писали СМИ, была сочинена леген-
да: украинские чекисты выступили 
в роли работодателей, нанимающих 
бойцов для работы в Венесуэле.

Маршрут перелета планировал-
ся такой: Москва—Минск—Стам-
бул—Гавана—Каракас. Главред укра-
инского издания «Цензор.нет» Юрий 
Бутусов писал, что самолет из Мин-
ска планировалось посадить в Кие-
ве и задержать интересующих спец-
службы пассажиров. Тот факт, что это 
сделали не украинские силовики, 
а белорусские и задержанные в ито-
ге оказались в России, господин Бу-
тусов и назвал намеренным срывом 
операции.

Ожидается, что фильм-расследо-
вание Bellingcat выйдет до конца 
марта. «На эту историю очень рассчи-
тывают в команде Порошенко. Они 
еще минувшим летом первыми ста-
ли обвинять офис президента в „го-
сударственной измене“, и теперь 
имеющее в прозападных кругах бес-
спорный авторитет Bellingcat сво-
им фильмом вроде как подтвердит 
их обвинения. Тем более что опера-
цию вроде как задумывали и начи-
нали еще при Порошенко, а при Зе-
ленском якобы все было сорвано. 
А целью своего удара пятый прези-
дент видит опорную фигуру в кон-
струкции власти шестого — Ермака. 
Если его сбить, все, как они считают, 
рухнет»,— говорит депутат Волошин.

Власти, не исключает он, объя-
вив о расследовании подписания 
Харьковских соглашений и обви-
нив оппонентов в предательстве ин-
тересов страны и тогда, и в 2014 году, 
пытаются сыграть на опережение, 
поскольку публикация расследова-
ния будет точно не в пользу коман-
ды президента Зеленского.

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 29717,83 (+506,19)
РТС 1519,5 (+14,28)
FTSE 100 6761,47 (+24,51)

DAX 30 14502,39 (–67,00)
DJIA 32778,64 (+293,05)
NASDAQ Composite 13319,86 (–78,81)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.03.21
Австралийский доллар 56,9982
Английский фунт 102,4997
Белорусский рубль 13,2777
Датская крона* 11,8023

Доллар США 73,5081
Евро 87,7981
Индийская рупия** 10,1049
Казахский тенге** 17,5378

Канадский доллар 58,5116
Китайский юань* 11,3015
Норвежская крона* 86,8767
СДР 105,2349

Сингапурский доллар 54,6326
Новая турецкая лира 97,1584
Украинская гривна* 26,5066
Шведская крона* 86,5188

Швейцарский франк 79,0750
Японская иена** 67,3552
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Петр Великий» прибудет к юбилею
Круизное судно будет сдано в 2022 году

Как стало известно „Ъ“, сроки сдачи 
круизного лайнера «Петр Великий» 
сдвигаются — судно вместо мая бу-
дет сдано весной 2022 года. Задержку 
в  Объединенной судостроительной 
 корпорации объясняют низким ка-
чеством проекта и корректировками 
 документации со стороны заказчика. 
Заказчик — Московское речное паро-
ходство — не будет выставлять штраф-
ные санкции, отмечая, что навигация 
2021 года в любом случае будет огра-
ничена из-за отсутствия иностранных 
 туристов вследствие пандемии.

Круизное судно «Петр Великий», строяще-
еся на астраханском «Лотосе» (входит в Юж-
ный центр судостроения и судоремонта, 
ЮЦСС) Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК), будет сдано в мае 2022 
года, к 350-летию рождения Петра I. Об этом 
рассказали источники „Ъ“ в отрасли. По по-
следней информации, судно готовились пе-
редать Московскому речному пароходству 
(МРП, входит в корпорацию AEON Романа 
Троценко) в мае. Господин Троценко под-
твердил „Ъ“, что судно сдадут весной 2022 
года. При этом он уточнил, что штрафных 
санкций МРП предъявлять не планирует, 
«считая все рабочим процессом». «С учетом 
того, что навигация 2021 года из-за ограни-
чений, связанных с пандемией, будет силь-
но ограничена по иностранным туристам 
и маршрутам, задержка со сдачей судна не-
критична»,— подчеркнул Роман Троцен-
ко. Также он добавил, что дополнительных 
средств для достройки судна «никто от за-
казчика не просит».

В ОСК „Ъ“ сообщили, что сейчас готов-
ность круизного судна составляет 83%, ведут-
ся электромонтажные и обстроечные работы, 
завершаются работы по системе вентиля-
ции и кондиционирования. «Мы намерены 
закончить постройку и приступить ко всем 

видам ходовых испытаний в 2021 году»,— 
заверяют в корпорации, добавляя, что персо-
нальную ответственность за строительство 
заказа несет руководство ЮЦСС.

«Петр Великий» был заложен в августе 
2016 года. Длина судна — 141 м, ширина — 
16,8 м, высота борта — 5,5 м, пассажировме-
стимость — 310 человек. Предполагается, что 
«Петр Великий» будет перевозить пассажиров 
на водных путях европейской части России 
с возможностью выхода в Черное, Азовское 
и Каспийское моря. Планировалось, что МРП 
получит судно в апреле 2019 года, но сроки 
неоднократно срывались из-за решения по 
смене оборудования, повлекшего необходи-

мость перепроектирования, а также ряда тех-
нических проблем, возникших на верфи (см. 
„Ъ“ от 12 апреля и 28 августа 2018 года). В 2019 
году стороны заключили дополнительное со-
глашение, по которому цена контракта уве-
личилась до 4,2 млрд руб. (см. „Ъ“ от 1 июля 
2019 года). В то же время строящееся на «Крас-
ном Сормово» (входит в ОСК) по схожему про-
екту круизное судно «Мустай Карим» в августе 
2020 года уже вышло в первый рейс.

С учетом опыта строительства «Мустая Ка-
рима» на «Красном Сормово» предстоит про-
верить необходимость доработок для хране-
ния и эксплуатации судна в зимнее время, 
говорят в ОСК. Особенности конструкции 

и строительства «Петра Великого» предо-
пределены его высокой насыщенностью 
и сложностью. «Слабое качество техническо-
го проекта, недостаточная квалификация 
конструкторского бюро, разработчика доку-
ментации и корректировки со стороны заказ-
чика приводят к задержкам строительства»,— 
утверждают в корпорации. В связи с тем, что 
навигация этого года будет существенно ог-
раничена из-за пандемии, заказчик счита-
ет возможным сдвинуть срок начала актив-
ной эксплуатации на следующую весну без 
штрафных санкций, подчеркивают в корпо-
рации. В то же время там также заверяют, что 
не запрашивают дополнительных средств 
у заказчика, «текущие вопросы решаются 
в рамках рабочего процесса и партнерских от-
ношений». Собеседники „Ъ“ говорят, что сей-
час на «Лотосе» сложная ситуация: денег у за-
вода нет, долги растут, сроки сдачи заказов 
ползут вправо (за исключением строитель-
ства земснарядов). В 2020 году убыток «Лото-
са» по РСБУ вырос в 7,8 раза, до 380 млн руб., 
выручка увеличилась в 1,6 раза, до 2,3 млрд 
руб., кредиторская задолженность выросла 
в 1,5 раза, до 9,6 млрд руб., дебиторская — 
почти вдвое, до 8 млрд руб. Несмотря на это, 
в ОСК заверяют, что закрытие предприятия 
не рассматривается.

При объективном понимании ОСК, что 
к грядущему сезону сдать судно не удастся, 
а принимать его зимой заказчик не заинте-
ресован, второй квартал 2022 года можно 
считать компромиссным вариантом, счита-
ет глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Пропуск непростого туристического 
сезона будет для эксплуатанта более опти-
мальным решением, при этом ОСК и ее кэп-
тивная лизинговая компания «Машпромли-
зинг» могут создать дополнительные условия 
для комфортной приемки судна в 2022 году, 
полагает эксперт.

Анастасия Веденеева
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Мы много лет писали о росте доли 
государства в экономике. Оценки ее 
очень разнятся, а власти неоднократ-
но опровергали наличие тенденции, 
ссылаясь на то, что на многих рос-
сийских рынках основными игро-
ками являются частные собственни-
ки, большинство их и в составе РСПП. 
Но, как показало совещание по ин-
вестклимату у президента на прош-
лой неделе, и частные компании мо-
гут участвовать в огосударствлении 
экономики и даже настаивать на нем.

Компании на этом совещании от-
четливо дали понять, что расшире-
ние их инвестпрограмм будет зави-
сеть от господдержки. Речи о прямом 
финансировании не идет, но обсу-
ждаемые варианты косвенного раз-
нообразны. Это и новые налоговые 
льготы, и гарантии возмещения инве-
стиций из ВЭБа и ФНБ, и более широ-
кое применение гарантий неизмен-
ности регуляторной среды, и даже 
перенос коммерческих рисков на сто-
рону государства — хотя разделение 
прибыли с государством при успехе 

вложений не обсуждается (см. „Ъ“ от 
12 марта). На такие послабления в пра-
вительстве не соглашаются, ссылаясь 
на уже созданные, но так и не обеспе-
чившие рост инвестиций механизмы.

Впрочем, власти все же готовы 
удовлетворить отдельные запросы 
бизнеса в индивидуальном поряд-
ке. Традиционно льготы — допол-
нительный инструмент повышения 
инвестактивности, первичны низ-
кие риски и инвестклимат в целом. 
И если регуляторные риски сами по 
себе уже мало беспокоят бизнес (это-
му также способствовали реформа 
контрольно-надзорной деятельности 
и запуск СЗПК), то политические оста-
ются фильтром новых инвестиций. 
Точечные и особые решения оста-
ются единственным доступным вла-
стям инструментом повышения при-
влекательности юрисдикции: сделать 
с политрисками государство не мо-
жет ничего (да и, кажется, не считает 
это необходимым), именно поэтому, 
декларируя сокращение госинвес-
тиций, оно самостоятельно стиму-
лирует бизнес к привлечению ква-
зигосударственных вложений. Ради 
инвестпроектов, как показало сове-
щание, уже готовы использовать и со-
финансирование средств институтов 
развития, и ФНБ, и старые и новые 
механизмы ГЧП — объем же такой 
поддержки будет зависеть от востре-
бованности проекта для государства: 
все ради инвестиций.

Проблема, однако, не совсем 
в этом. Отсутствие толп потенциаль-
ных инвесторов даже в этих нормаль-
ных (за вычетом политрисков) услови-
ях оставляет за тем бизнесом, который 
все же готов вкладываться в Россию, 
почти неограниченное право настаи-
вать не только на выгодных, но нере-
дко на абсурдно выгодных условиях. 
Для того, кто активно вкладывается 
в российские риски, рационально тре-
бовать господдержки в предельных 
и даже запредельных объемах. Десят-
ки крупных проектов такого рода, без-
условно, появятся. Но можно ли будет 
считать их реально частными, а инве-
стиционную среду, строящуюся таким 
образом, здоровой?

Оставшиеся  
в списках инвесторов 
предприниматели  
теперь могут  
настаивать на самых 
невоздержанных  
требованиях  
к государству

Свой отдых к деньгам ближе
Крым и Краснодарский край растут в цене проживания

Выросшие издержки отельеров и соб-
ственников курортной недвижимости 
привели к увеличению стоимости раз-
мещения в гостиницах и частных апар-
таментах Крыма и Краснодарского края 
на 14–15%. Но потенциальных туристов 
это пока не пугает: благодаря отложен-
ному спросу бронирование летнего от-
дыха внутри страны идет намного ак-
тивнее, чем в докризисном 2019 году. 
Дальнейший рост цен будет зависеть 
от спроса на отдых в зарубежных стра-
нах, куда пока россияне опасаются 
ездить из-за коронавируса.

Краткосрочная аренда жилья на курортах 
Крыма на летний период за год подорожала 
на 14%, до 3,1 тыс. руб. за ночь, Краснодарско-
го края — на 15%, до 2,9 тыс. руб. Такие данные 
приводятся в исследовании сервиса «Суточно.
ру», сравнившего ранние бронирования на 
лето пользователей за сентябрь 2020 года — 
февраль 2021 года с тем же периодом годом 
ранее. Рост цен заметили и другие участники 
рыка. Так, в Tvil.ru указывают, что средняя сто-
имость размещения в Крыму летом выросла 

за год на 16%, до 3,3 тыс. руб. за ночь, в Крас-
нодарском крае — на 11%, до 2,6 тыс. руб. По 
данным аналитиков, размещение в Крыму 
в этом году на 25% дороже, чем в Краснодар-
ском крае, в то время как годом ранее разни-
ца составляла 18%.

Рост стоимости размещения в Крыму заме-
тен и в гостиничном сегменте. По оценкам Os-
trovok.ru, сейчас туристы бронируют на лето 
гостиницы в Алуште среднем за 5,5 тыс. руб. 
в сутки — это на 25% выше, чем в 2020 году. 
В Севастополе чек вырос на 20%, до 3,6 тыс. 
руб., в Ялте — на 15%, до 5,7 тыс. руб. По дан-
ным Ostrovok.ru, стоимость размещения 
в Сочи и Анапе при этом соответствует уровню 
прошлого года — 3,8 тыс. и 3,5 тыс. руб. за ночь 
соответственно. В Геленджике стоимость бро-
нирования снизилась на 4%, до 3,1 тыс. руб.

Председатель Ассоциации малых отелей 
Крыма Наталья Стамбульникова констатиру-
ет, что тарифы выросли в среднем на 10%. По 
ее словам, это связано с увеличением издер-
жек: заметно выросла стоимость продуктов 
питания и дополнительных услуг, появилась 
необходимость проиндексировать зарплаты 

персонала. Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин тоже заметил рост цен 
на размещение в Крыму. Но он сомневается, 
что за год средние показатели могут вырасти 
больше чем на 12–14%. «Иначе это приведет 
к падению спроса»,— констатирует эксперт. 
Сейчас, по его словам, бронирования идут до-
статочно активно: из-за отложенного спро-
са в Крыму они на 35% опережают уровень 
докризисного 2019 года, в Краснодарском 
крае — на 18%. Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров России Вадим Прасов 
считает, что летом этого года цены на прожи-
вание в качественных отелях Краснодарско-
го края будут примерно соответствовать зна-
чениям 2020 года.

В Крыму самый дорогой с точки зрения раз-
мещения курорт — Форос, где, по данным «Су-
точно.ру», аренда жилья обойдется в 4,1 тыс. 
руб. за ночь. На втором месте Новый Свет 
(3,95 тыс. руб.), на третьем — Орджоникидзе 
(3,6 тыс. руб.). Самый доступный вариант пока 
Судак, где среднюю стоимость брони оцени-
вают в 2,5 тыс. руб. В Краснодарском крае, по 
оценкам сервиса, дороже всего стоит размеще-

ние в Сочи (3,3 тыс. руб. за ночь), меньше все-
го — в Ейске (2,3 тыс. руб.). Хотя в Tvil.ru отме-
чают, что собственники жилья на российских 
курортах пока скорее занимают выжидатель-
ную позицию: дальнейшая динамика цен бу-
дет зависеть от того, будут ли летом туристы 
активно ездить на курорты Турции и Египта.

О стоимости отдыха в этих странах пока 
однозначно судить сложно: в Ostrovok.ru от-
мечают, что россияне осторожны с брониро-
ванием зарубежных направлений. На этом 
фоне средняя стоимость для самостоятельных 
бронирований остается достаточно низкой. 
«Если два года назад летом в Турции за номер 
в пятизвездной гостинице в среднем плати-
ли 18,1 тыс. руб. за ночь, то сейчас — 11,5 тыс. 
руб.»,— говорит руководитель гостиничного 
направления OneTwoTrip Максим Карауш. 
Для организованных туристов, по данным 
Tez Tour, цены в абсолютном большинстве ту-
рецких отелей выросли из-за девальвации ру-
бля и лиры. При этом в компании ждут сниже-
ния стоимости размещения ближе к началу 
массового туристического сезона.

Александра Мерцалова

Старая ломбардия
Участники рынка не успевают обновиться в реестре ЦБ

Ломбарды не успевают подать данные 
на включение в новый реестр Банка 
России до 10 апреля, как того требует 
изменившееся законодательство. Тем, 
кто не успеет вступить в реестр в указан-
ный срок, придется приостановить дея-
тельность. Половина участников рынка 
сталкиваются с проблемами при подаче 
документов и вряд ли уложатся в уста-
новленные сроки. В результате предло-
жение легальных займов от легальных 
игроков сократится вместе с их числом, 
а рынок серого кредитования вырастет.

Как стало известно „Ъ“, Национальное объ-
единение ломбардов обратилось в Банк Рос-
сии с просьбой продлить сроки подачи дан-
ных для внесения в реестр или не налагать 
ограничения на деятельность тех ломбар-
дов, которые были зарегистрированы в ста-
ром реестре. Согласно поправкам, внесен-
ным в закон «О ломбардах» в июле 2020 года, 
до 10 апреля 2021 года ломбарды обязаны пре-
доставить Банку России данные для включе-
ния в новый реестр. Это требование относит-
ся не только к вновь создаваемым ломбардам, 

но и к уже действующим. В противном случае 
огромное количество ломбардов будут выну-
ждены и вовсе прекратить деятельность (не 
состоящим в новом реестре игрокам выда-
вать займы будет запрещено), что снизит до-
ступность финансовых услуг для населения, 
предостерегают в отраслевой ассоциации. 

Ни один ломбард ранее не занимался по-
дачей информации для включения в реестр 
в таком объеме, поясняет председатель сове-
та Национального объединения ломбардов 
Алексей Лазутин. «Поэтому теперь есть боль-
шое количество формальных ошибок при 
подаче данных: информация предоставляет-
ся не полностью или в неверном формате,— 
продолжает он.— Все это является поводом 
для невключения ломбарда в реестр и может 
коснуться 50% отрасли». Всего, по данным ЦБ, 
на рынке действует 3100 ломбардов. Ломбар-
ды и просят регулятора либо ускорить про-
цесс рассмотрения заявок, либо продлить 
период, в течение которого необходимо всту-
пить в реестр, заключает господин Лазутин. 

В Банке России „Ъ“ сообщили, что рассмо-
трят письмо, и подчеркнули, что регулятор 

оказывает ломбардам необходимую методо-
логическую поддержку. 

Однако участники рынка подчеркивают, 
что с проблемами при включении в новый 
реестр сталкиваются не только мелкие игро-
ки. Вероятность невнесения в реестр есть как 
у малых, так и у крупных ломбардов, уверен 
гендиректор «Фианит-Ломбарда» Станислав 
Боронин. «Точная информация о порядке 
внесения была опубликована лишь 11 янва-
ря. Представители регулятора начали серию 
обучающих вебинаров для представителей 
отрасли в конце января — начале февраля. 
При этом на каждом новом обучении стали 
выявляться нюансы по заполнению необхо-
димых документов. Установленный срок рас-
смотрения пакета документов для включения 
в реестр представителями ЦБ — 30 рабочих 
дней. То есть у организации было максимум 
две попытки подачи пакета при том условии, 
что первую подачу нужно было сделать сразу 
после новогодних праздников»,— описыва-
ет ситуацию господин Боронин. ЦБ разослал 
график подачи заявлений для регистрации 
в реестре, рассказывает основатель ломбар-

да «Корона» Вадим Клемцов. «Например, ре-
комендуемая дата для ломбарда икс 20 марта. 
Ломбард икс подает документы вовремя, как 
просит ЦБ, хотя мог подать раньше,— продол-
жает он.— И если допущена какая-то ошибка 
в представленных документах, регулятор про-
сит вновь подать документы, и этот ломбард 
уже не успевает вовремя».

Причем страдают от сложившейся ситу-
ации именно ломбарды, работающие в бе-
лой зоне, подчеркивает господин Клемцов. 
Массовое невключение легальных игроков 
в реестр даст мощнейший толчок к уходу лом-
бардов в псевдоскупки и комиссионки, пре-
достерегает господин Боронин. Те же, кто ра-
ботал в серой зоне, так и останутся в ней, так 
как юридически ломбардами они не являют-
ся и нужды вступления в реестр не имеют. Та-
ким образом, доступность получения займов 
под залог на легальном регулируемом рынке 
снизится, в то время как для многих граждан 
сейчас в силу закредитованности это единст-
венный источник заимствований, заключают 
участники рынка.

Полина Трифонова
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Наибольший урон пандемия на-
несла крупным банкам, с акти-
вами более 1 трлн руб., но в той 
или иной степени менять опе-
рационную деятельность пла-
нирует большинство игроков, 
свидетельствует опрос EY и Ассо-
циации банков России. В прош-
лом году на фоне коронакризи-
са банки увеличили операци-
онные расходы на 10% и хотели 
бы их сократить, но сделать это 
практически невозможно, счи-
тают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с совместным ис-
следованием EY и Ассоциации бан-
ков России (АБР), основанным на 
опросе топ-менеджеров банков. Все 
респонденты указали на отрица-
тельный эффект пандемии. Наибо-
лее заметное влияние от пандемии 
ощутили крупные банки, преимуще-
ственно государственные, с актива-
ми более 1 трлн руб. (таких в России 
более десяти), «тогда как для банков 
меньшего размера этот эффект ока-
зался менее серьезным», говорится 
в исследовании. «Последствия панде-
мии будут ощущаться рынком в тече-
ние ближайших нескольких лет как 
с финансовой, так и с операционной 
точки зрения»,— говорит руководи-
тель направления по оказанию услуг 
компаниям банковского и финансо-
вого сектора в странах СНГ EY Генна-
дий Шинин.

В такой непростой ситуации банки 
не готовы увеличивать расходы, в том 
числе и ради восстановления бизнеса, 

но и сократить их вряд ли смогут. Так, 
68% респондентов не планируют рост 
операционных расходов в 2021 году. 
При этом 39% ожидают, что их дина-
мика никак не изменится, и лишь 4% 
готовятся к существенному сокраще-
нию таких расходов более чем на 20%, 
в то время как почти треть ожидают 
роста расходов и 21% из них — более 
чем на 5%.

Те же, кто все-таки планирует оп-
тимизацию операционных расходов, 
рассчитывают добиться их сокраще-
ния за счет роста операционной эф-
фективности путем развития IT-систем 
и цифровизации процессов — 29% ре-
спондентов. Еще 25% рассчитывают 
повысить эффективность бизнес-про-
цессов, 11% — оптимизировать офис-
ные помещения, 11% — филиальную 
сеть и отделения, 6% расчитывают со-
кратить операционные расходы за 
счет оптимизации внутрибанковских 
расходов, 6% — за счет внедрения сис-
тем учета рабочего времени.

Примечательно, что около поло-
вины в структуре операционных рас-
ходов банков занимает зарплата, од-
нако лишь 6% банков планируют 
оптимизацию за счет сокращения за-
трат на персонал. Это отличает их от 
зарубежных коллег, «которые актив-
но запускают масштабные програм-
мы сокращения персонала в качестве 
ключевого источника снижения опе-
рационных расходов», указывают ав-
торы исследования.

В EY и АБР также указывают на от-
сутствие долгосрочных программ со-

кращения расходов у банков, необхо-
димость инвестировать в них, что не 
всегда принимается топ-менеджера-
ми, в том числе из-за сложности расче-
та экономического эффекта. «Многие 
банки сконцентрированы на дости-
жении „быстрых побед“ и „косметиче-
ских изменениях“»,— подчеркивают 
авторы исследования. Банки фокуси-
руются на совершенствовании кли-
ентского опыта, но уделяют меньше 
внимания продуктивности операций 
бэк- и мидл-офиса, которая тоже может 
позволить сэкономить на расходах.

Эксперты настроены более песси-
мистично, чем банкиры, принимав-
шие участие в опросе. В 2021 году рос-
сийские банки не смогут сохранить 
операционные расходы на уровне 
прошлого года, считает вице-прези-
дент Moody’s Ольга Ульянова. «Во-пер-
вых, в 2020 году бонусные програм-
мы топ-менеджеров были урезаны, но 
в 2021-м будут восстановлены,— по-
ясняет она.— Во-вторых, многие рас-
ходы, не только зарплаты, привяза-
ны к инфляции, которая повысилась. 
В-третьих, могут потребоваться более 
высокие затраты на IT». Сейчас у бан-
ков есть ряд задач по развитию биоме-
трии (см. „Ъ“ от 12 марта), а также по пе-
реходу банков на отечественный софт, 
которые потребуют затрат (см. „Ъ“ от 2 
ноября 2020 года). «Мы ни в какие кри-
зисы не видели, чтобы банкам удалось 
сократить операционные расходы»,— 
говорит госпожа Ульянова. По словам 
директора аналитической группы по 
финансовым организациям Fitch Ан-

тона Лопатина, «банки продолжат оп-
тимизацию, особенно в условиях по-
тенциального давления на маржу 
и конкуренции за качественных заем-

щиков, но также большинство игро-
ков продолжат инвестировать в разра-
ботку новых продуктов и систем». При 
этом в 2021 году бизнес банков продол-

жит расти, «поэтому в абсолютном зна-
чении операционные расходы тоже 
вырастут», заключает он.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Банкиры пустились в расход
Выход из коронакризиса окажется затратным

Собственные банковские виртуальные опе-
раторы мобильной связи развиваются бы-
стрыми темпами, число их абонентов мог-
ло превысить 2,5 млн. Собственный мобиль-
ный оператор — это часть экосистемы, ко-
торая позволяет финансовым организаци-
ям лучше узнавать клиентов. Однако инве-
стиции в такие проекты могут исчисляться 
миллиардами рублей, а прибыльность пока 
лишь ожидается.

Традиционно банковские виртуальные опе-
раторы связи (Mobile Virtual Network Operator, 
MVNO) показывают динамику роста значительно 
выше рынка, свидетельствует опрос „Ъ“. Так, этот 
сегмент является самым быстрорастущим сегмен-
том MVNO-бизнеса Tele2. По итогам 2020 года об-
щее число клиентов банковских MVNO на сети 
выросло на 32% год к году, выручка увеличилась 
на 73%, приводят данные в пресс-службе Tele2. 
С учетом обнародованных ранее данных на ко-
нец 2019 года аудитория банковских мобильных 
операторов составляла 1,9 млн клиентов, и, таким 
образом, к концу 2020 года она должна была пре-
высить 2,5 млн.

Одним из крупнейших остается проект «Тинь-
кофф Мобайл». Согласно отчетности по МСФО 
TCS Group, общая выручка от MVNO-услуг в 2020 
году выросла в 1,9 раза, до 2,22 млрд руб. Сегмент 
остался убыточным, хотя убыток сократился в 1,7 
раза, до 984 млн руб. Как отмечает председатель 
правления Тинькофф-банка Оливер Хьюз, «Тинь-

кофф Мобайл» — это пока стартап, сейчас он тре-
бует инвестиций. Количество абонентов банк не 
раскрывает. По данным „Ъ“, «Тинькофф Мобайл» 
уже в декабре 2019 года имел около 1 млн клиен-
тов (см. „Ъ“ от 20 января 2020 года).

«СберМобайл» — проект, который уже вы-
шел из инвестиционной фазы, отмечает пред-
ставитель Сбербанка. По итогам 2020 года выруч-
ка выросла в 1,7 раза. Согласно данным СПАРК, 
выручка «СберМобайла» в 2019 году составляла 
1,27 млрд руб., то есть в 2020 году она могла пре-
высить 2,1 млрд руб. Финансовый результат за 
прошлый год компания пока не раскрывает, од-
нако в 2019 году она получила убыток в 500 млн 
руб. В конце ноября прошлого года гендиректор 
«СберМобайла» Руслан Гурджиян рассказал «Ведо-
мостям», что число клиентов мобильного опера-
тора превысило 1 млн.

К оператору «ВТБ Мобайл» к концу 2020 года 
подключились более 300 тыс. человек, большая 
часть — во втором полугодии, на середину года 
аудитория составляла 100 тыс. (см. „Ъ“ от 8 июля 
2020 года). «Банк инвестирует в мобильного опе-
ратора с точки зрения развития продукта, продви-
жения и внедрения в свою экосистему»,— отмети-
ли в ВТБ. В течение нескольких лет планируется 
достичь доли 20% по проникновению «ВТБ Мобай-
ла» в активную клиентскую базу банка. На начало 
года количество только активных пользователей 
«ВТБ Онлайна» превышало 10 млн. Газпромбанк 
запустил мобильного оператора «ГПБ Мобайл» 

в Московском регионе только в декабре 2020 года, 
за первые два месяца работы подключено более 
10 тыс. сим-карт, отметили в банке.

Причин для создания собственных мобильных 
операторов у банков несколько. Как отмечает ру-
ководитель группы по работе с технологическими 
и медийными компаниями Deloitte в СНГ Антон 
Шульга, «мобильной связью абоненты пользуют-
ся каждый день, это так называемый высокоча-
стотный сервис», и через свой сервис «можно бу-
дет проще продвигать по этому каналу остальные 
продукты своей экосистемы». Кроме этого, это так-
же источник дополнительных данных о клиенте, 
его потребительских предпочтениях, считает ди-
ректор департамента цифрового развития рознич-
ного бизнеса Росбанка Павел Меньшиков.

Однако окупаемость этих проектов сомнитель-
на, они могут долго оставаться убыточными, пре-
достерегают эксперты. С учетом того, что стои-
мость услуг связи на российском рынке остается 
одной из самых низких в мире, сделать продукт 
более выгодным для абонентов очень сложно, то 
есть в итоге банкам нужно в него постоянно ин-
вестировать, указывает господин Шульга. И для 
крупных банков в России счет может идти на мил-
лиарды рублей, оценивает он. При этом они не 
конкурируют с традиционными игроками рынка 
мобильной связи «с учетом незначительной доли 
MVNO на российском рынке», отмечает старший 
аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин.

Полина Трифонова, Ольга Шерункова

Банки вызывают абонентов
Инвестиции в создание собственных операторов связи пока не окупаются

Курс биткойна достиг очередного 
исторического максимума, пре-
высив отметку $61,8 тыс. Обнов-
ление рекорда вновь пришлось 
на выходные дни, когда на пер-
вый план выходит активность 
частных инвесторов. Пока игра 
на повышение ведется в расчете 
на скорое поступление денег от 
правительства США, одобривше-
го очередной раунд поддержки 
экономики на уровне $1,9 трлн.

Курс биткойна не только восста-
новил утраченные в конце февраля 
позиции, но и в выходные обновил 
исторический максимум. Соглас-
но данным ресурса CoinMarketCap, 
курс ведущей виртуальной валюты 
в субботу поднимался до отметки 
$61,84 тыс., что на 6% превысило пре-
дыдущий рекорд, установленный 21 
февраля. В воскресенье курс подни-
мался вплотную к этому значению — 
$61,72 тыс. Капитализация рынка 
биткойна превысила $1,12 трлн.

Очередная волна роста ведущей 
криптовалюты связана с приняти-
ем новой программы стимулирова-
ния экономики США. На минувшей 
неделе была утверждена програм-
ма поддержки на $1,9 трлн, и до кон-
ца марта на банковские счета амери-
канцев начнут поступать по $1,4 тыс. 
Как отмечает основатель платформы 
стабильных криптовалют Stasis Гри-

горий Клумов, на рынках выработал-
ся условный рефлекс: раздача денег 
населению вызвала ралли крипто-
валют в апреле 2020 года (курс бит-
койна тогда почти удвоился, подняв-
шись почти до $10 тыс.), и не менее 
значительным было ралли в январе 
этого года (с середины декабря бит-
койн также вырос почти в два раза, 
до $40 тыс.). Как считает руководи-
тель отдела анализа данных CEX.IO 
Broker Юрий Мазур, с технической 
точки зрения на рынке биткойна на-
блюдается «третья волна „бычьего“ 

тренда». Гендиректор финансовой 
компании Newcent Владимир Сме-
танин отмечает, что уровень $58 тыс. 
держался довольно долго и как 
он был пробит, «активировались 
стоп-ордера продавцов, что придало 
еще большой импульс росту».

Участники рынка обращают вни-
мание, что часто курс биткойна об-
новлял максимум именно в выход-
ные дни (предыдущий максимум 
также пришелся на воскресенье). 
Григорий Клумов это объясняет ак-
тивностью розничных инвесторов, 
которые преимущественно покупа-
ют, в то время как основные продажи 
и ставки на снижение часто проис-
ходят в будни. Владимир Сметанин 
отмечает, что в такие дни торговля 
фьючерсами на биткойн закрыта, 
а биржи работают 24/7. «По сути, име-
ющаяся ликвидность выступает мар-
кетмейкером»,— указывает он.

В таких условиях участники рынка 
с осторожностью смотрят на дальней-
шие перспективы рынка биткойна. 
Юрий Мазур не исключает варианта 
«“бычьей“ ловушки», «когда котиров-
ки пробивают максимальные значе-
ния, а затем резко разворачиваются 
в противоположном направлении». 
Во избежание такого сценария необ-
ходимо, чтобы технический импульс 
выходных был подтвержден в тече-
ние первых дней следующей неде-

ли, отмечает он, иначе мы можем 
увидеть коррекцию к $40 тыс. Анало-
гичная ситуация была в конце февра-
ля, когда биткойн за неделю потерял 
26%, откатившись до $43 тыс.

Кроме того, Григорий Клумов об-
ращает внимание и на довольно 
сложную динамику фондового рын-
ка. Улучшение экономических пер-
спектив не тянуло вверх, а толкало 
вниз те сектора рынка, которые бур-
но росли в предыдущие 12 месяцев, 
а вместе с высокотехнологически-
ми акциями проседал и биткойн со 
всем крипторынком, отмечает он. 
По мере улучшения экономической 
ситуации необходимость в стимули-
рующих мерах и дешевых деньгах 
просто отпадет, отмечает Юрий Ма-
зур. Любые вербальные интервен-
ции о возможных сроках сворачива-
ния мер по поддержке экономики, 
скорее всего, «будут рассматривать-
ся участниками рынка как повод для 
сокращения позиций по биткойну 
и другим криптовалютам», отмеча-
ет он. Участники рынка оценивают, 
что разговоры о сворачивании мер 
поддержки могут начаться не рань-
ше конца лета текущего года. Впро-
чем, к этому времени, по оценке го-
сподина Сметанина, курс биткойна 
может подняться до $80 тыс.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Валюта выходного дня
Частные инвесторы подняли курс биткойна на новую высоту

Волатильность  
курсов криптовалют  

будет сохраняться. <…> 
Технологии незрелые, 
очевидно. Рекомендую 
играть в эту валюту 

только любителям казино
— Герман Греф,

президент Сбербанка, 20 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

Участники финансового рын-
ка ищут способы обелить в гла-
зах регулятора сложные финан-
совые продукты, продажу кото-
рых он ограничил. Они предла-
гают обязать продавцов раскры-
вать сценарии получения дохо-
да от инвестиций по стандартам 
ЕС, которые позволяют не толь-
ко в цифрах оценить вероят-
ность и доход, но и сравнить раз-
ные продукты. ЦБ инициативу 
рынка приветствует, но не готов 
отказаться от ограничений.

Как стало известно „Ъ“, Нацио-
нальная ассоциация участников 
фондового рынка (НАУФОР) и ряд 
компаний намерены в ближайшие 
месяцы перевести на русский язык 
пакет документов по раскрытию ин-
формации по сложным финансовым 
продуктам, принятых в ЕС, и предло-
жить его подходы для применения 
в РФ. По словам президента НАУФОР 
Алексея Тимофеева, сейчас паспор-
та для сложных финансовых инстру-
ментов предусмотрены внутренни-
ми стандартами саморегулируемых 
организаций (СРО), однако работа 
над тем, как именно в таких паспор-
тах должны описываться сценарии 
их доходности, еще идет и «мы пла-
нируем положить в основу правил 
европейские правила для PRIIPs». 

• В 2018 году была введена новая  
директива ЕС для защиты клиен-
тов, входящих в категорию рознич-
ных, через надлежащее уведомление 
при покупке определенных продук-
тов. Закон об инвестиционных про-
дуктах розничного и страхового  
бизнеса (packaged retail and insurance-
based investment products, PRIIPs)  
охватывает все инвестиции, где вы-
плачиваемая клиенту сумма может 
колебаться в силу ее зависимости от 
справочных показателей или дина-
мики активов, не находящихся 
в прямом владении розничного инвес-
тора. Типичные примеры таких 
продуктов включают ряд страхо-
вых, опционы, фьючерсы, CFD,  
ETF и другие структурированные 
финансовые инструменты. 
Сегодня в России разработаны 

паспорта финансовых продуктов 
(КИД), но пока они не применяют-
ся к сложным продуктам просто по-
тому, что Банк России запретил сво-
ими рекомендациями продавать их 
розничным инвесторам. К тому же 
паспорта не описывают финансо-
вые продукты так, чтобы инвестор 
мог в цифрах увидеть и сравнить 
различные финансовые продукты, 
вероятности и доход при наступле-
нии определенного сценария. 

Раскрытие сценариев по PRIIPs на-
глядно показывает инвестору, какой 

доход с определенной вероятностью 
он может получить, вложившись в тот 
или иной финансовый продукт, гово-
рит замгендиректора «Открытие Бро-
кер» Андрей Салащенко. Например, 
согласно европейскому регулирова-
нию клиент увидит, что, купив опре-
деленный структурный продукт, он 
в благоприятном сценарии с вероят-
ностью, равной 10%, может рассчиты-
вать на, например, не менее чем 20% 
годовых, в умеренном варианте, что 
соответствует 50% вероятности,— на 
8%, при неблагоприятном развитии 
событий в 10% случаев он получит, на-
пример, меньше 2% годовых, а в од-
ном из ста случаев он вообще может 
даже потерять часть своих инвести-
ций. По его словам, сценарии раскры-
ваются по принципу «net of all costs», 
то есть в них должны быть уже учтены 
все расходы. «Такой подход позволит 
уйти от оценки сложных финансовых 
продуктов как плохих,— говорит Анд-
рей Салащенко.— Со стороны регуля-
тора логичным было бы сделать такие 
сценарии обязательными для всех 
продавцов продуктов как один из эле-
ментов паспорта продукта, включив 
требования в стандарты СРО».

Между тем на прошлой неделе 
уже был принят в первом чтении за-
конопроект об ограничении продаж 
сложных финансовых продуктов роз-
ничным инвесторам. Пока наиболь-
шие ограничения предполагаются по 
продаже структурных продуктов. На 
прошлой неделе председатель прави-
тельства России Михаил Мишустин 
поручил Минфину, Минэкономики, 
Росфинмониторингу совместно с ЦБ 
до 30 апреля проанализировать, не-
обходима ли неквалифицирован-
ным инвесторам дополнительная за-
щита от действий недобросовестных 
участников биржевого рынка.

Банк России поддерживает ини-
циативы, направленные на повы-
шение информирования потреби-
теля об особенностях и рисках тех 
или иных финансовых продуктов 
и инструментов, сообщили „Ъ“ в ЦБ. 
Финансовая организация должна 
правильно доводить до граждан эту 
информацию и получать подтвер-
ждение, что человек понимает ри-
ски и готов их принять, а также она 
должна подтвердить готовность вы-
купить обратно продукт, проданный 
с нарушением правил информиро-
вания потребителя. В то же время 
Банк России продолжает выявлять 
практики некорректного предло-
жения инвестиционных продуктов 
в офисах финансовых организаций, 
что, в свою очередь, не дает предпо-
сылок к пересмотру предложенных 
изменений законодательства.

Полина Смородская

Сложные продукты 
переводят на русский
Финансовым инструментам  
нашли инструкцию в ЕС
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Как пояснил источник „Ъ“, знакомый с подробно-
стями EPC-контракта, его сумма была фиксированной 
и выход за пределы бюджета был одним из рисков НИ-
ПИГАЗа. Источник „Ъ“ отметил, что у компаний нет юри-
дических претензий друг к другу.

НИПИГАЗ остается генеральным проектировщиком 
завода в соответствии с контрактом, заключенным с «Рус-
химальянсом» в 2019 году. В НИПИГАЗе отметили, что 
вместе с заказчиком определили лицензиаров ключевых 
технологических процессов и поставщиков основного 
оборудования, а также согласовали бюджет и график ре-
ализации проекта. Госэкспертиза проектной докумен-
тации должна завершиться в конце марта, что позволит 
в апреле получить разрешение на строительство.

В «Русхимальянсе», со своей стороны, заявили, что 
«решение о смене подрядчика связано с оптимиза-
цией расходов на проект». Там пообещали заключить 
EPC-контракт с новым подрядчиком в ближайшие не-
сколько недель, отметив, что его привлечение «никак 
не отразится на сроках реализации проекта».

По словам собеседников „Ъ“, новым подрядчиком 
может стать китайская China National Chemical Engi-
neering Construction Company Limited (CC7). Эта компа-
ния уже выполняет аналогичные функции для принад-
лежащего «Русгаздобыче» Балтийского химического 
комплекса (БХК), технологически связанного с проек-
том «Русхимальянса». БХК должен перерабатывать в по-
лимеры этановую фракцию и СУГ, выпускаемые на за-
воде «Русхимальянса». По словам собеседников „Ъ“, 
выбор единого EPC-подрядчика для обоих комплек-
сов должен в теории снизить затраты. Источники „Ъ“ 
не исключают, что у CC7 появится и российский парт-

нер. В «Русхимальянсе» и «Газпроме» отказались от ком-
ментариев по поводу потенциального контракта с CC7.

Собеседники „Ъ“ также полагают, что EPC-контракт 
с китайской компанией может быть частью переговоров 
о привлечении финансирования со стороны банков КНР 
для завода «Русхимальянса». Напомним, пока проект фи-
нансируется за счет кредита ВЭБ.РФ на 55 млрд руб., вы-
деленного летом 2020 года, при этом «Газпром» никогда 
не собирался вкладывать в проект значимые собственные 
средства. В то же время привлечение проектного финанси-
рования от банков ЕС и тем более США может быть сущест-
венно затруднено из-за потенциальных рисков санкций.

Александр Собко из Rupec отмечает, что заключение 
EPC-контракта на столь крупный проект одной компани-
ей — рискованная ситуация в первую очередь для подряд-
чика. «Можно вспомнить недавний пример: тяжелое фи-
нансовое положение одного из мировых лидеров рынка 
EPC-компании McDermott вызванное в том числе убытка-
ми по контрактам на строительство американских заво-
дов СПГ. Но даже в этом случае EPC-контракт, к примеру, 
на строительство Cameron LNG был заключен в консорци-
уме с партнером, компанией Chiyoda»,— говорит эксперт.

По его мнению, смена подрядчика в целом не созда-
ет рисков для проекта, хотя может потребовать времени. 
Но сохраняется еще одна неопределенность: при про-
ектировании акцент делался на максимальное вовле-
чение российских производителей. При этом остаются 
нерешенными вопросы финансирования и уровня ло-
кализации оборудования. К примеру, внешние займы 
под гарантии экспортно-кредитных агентств можно по-
лучить под низкие процентные ставки, но они подразу-
мевают использование оборудования из страны-креди-
тора, поясняет господин Собко.

Ольга Мордюшенко, Юрий Барсуков

НИПИГАЗу оказали 
медвежью Усть-Лугу
с1

«Юнипро» (подконтрольна немецкой Uniper) по-
сле пятилетнего ремонта начала пусконаладоч-
ные испытания третьего энергоблока угольной 
Березовской ГРЭС на 800 МВт. Запуск энергобло-
ка, по оценкам аналитиков, обрушил цены на 
электро энергию в Сибири на 7%. В апреле энерго-
блок может полноценно заработать и начнет по-
лучать повышенные платежи за мощность, объ-
ем которых оценивается в 56 млрд руб. за 3,5 года. 
Но промышленность считает, что энергосистема 
не нуждается в этой мощности.

Третий энергоблок угольной Березовской ГРЭС «Юни-
про» мощностью 800 МВт в пятницу, 12 марта, вновь на-
чал вырабатывать электроэнергию после пятилетнего 
ремонта. Первыми на это обратили внимание аналити-
ки «СКМ Маркет Предиктор» в своем ежедневном обзо-
ре рынка на сутки вперед (РСВ, конкурентный сектор 
торговли электроэнергией). В «Юнипро» подтвердили 
„Ъ“, что блок находится в стадии испытаний. В Минэнер-
го сообщили „Ъ“, что 12 марта на третьем энергоблоке 
проводились плановые шестичасовые испытания с по-
следующим выходом на полную мощность в рамках за-
вершения ремонтно-восстановительных работ. По ито-
гам испытаний ремонтно-восстановительные работы на 
объекте продолжаются.

• «Юнипро» построила третий энергоблок Березовской 
ГРЭС по программе договоров поставки мощности (гаран-
тирует возврат инвестиций за счет повышенных плате-
жей за мощность). Энергоблок заработал в конце 2015 го-
да, но сгорел уже в феврале 2016 года. «Юнипро» семь раз 
откладывала запуск объекта. Инвестиции в строитель-
ство составляли 42,5 млрд руб., затраты на ремонт оце-
ниваются в 47 млрд руб.
Пуск третьего энергоблока Березовской ГРЭС повлиял 

на цены РСВ во второй ценовой зоне (Сибирь). В пятницу 
цена составила 803 руб. за 1 МВт•ч, рухнув на 68 руб., или 
на 7,8% относительно показателя четверга. Основное сни-
жение — на 59 руб.— произошло именно из-за запуска 
третьего энергоблока Березовской ГРЭС, следует из обзо-
ра «СКМ Маркет Предиктор». Плановый объем производ-

ства энергоблока в пятницу составил 12,3 млн кВт•ч, сле-
дует из материалов «Администратора торговой системы» 
(структура регулятора «Совета рынка»). Потребление 
в пятницу составило 609 млн кВт•ч, платеж рынка — око-
ло 489 млн руб., а экономия покупателей за счет энерго-
блока — примерно 36 млн руб. В выходные дни третий 
энергоблок не участвовал в РСВ.

Сильное влияние на цены РСВ в пятницу могло про-
изойти из-за того, что крупный блок не был учтен при 
процедуре выбора состава включенного генерирую-
щего оборудования (ВСВГО, отбор станций для участия 
в торгах). В «Системном операторе» (СО) сообщили „Ъ“, 
что блоки, проходящие испытания, по правилам не 
включаются в ВСВГО. В Минэнерго уточнили, что объе-
мы выработки блока являются значимыми для объеди-
ненной энергосистемы Сибири, поэтому плановый объ-
ем выработки был учтен СО в плановом диспетчерском 
графике текущих операционных суток и в расчетной мо-
дели РСВ, что в том числе оказало влияние на ценовую 
ситуацию. В «Совете рынка» не ответили на запрос „Ъ“.

При завершении всех мероприятий на блоке до 
конца марта объект может быть аттестован на рынке 
с 1 апреля, говорят в СО. После запуска энергоблок нач-
нет получать повышенные платежи по договорам на по-
ставку мощности (ДПМ). По оценкам Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», платеж составит около 1,25 млрд руб. 
в месяц. В общей сложности третий энергоблок получит 
55,7 млрд руб. до окончания срока ДПМ 31 октября 2024 
года. Во время ремонта блок не получал платежи, в ре-
зультате компания упустила 53,9 млрд руб. без учета по-
лученной страховки, говорит аналитик.

Промышленность же считает, что необходимости 
в третьем энергоблоке Березовской ГРЭС нет. «Никаких 
проблем в отсутствие энергоблока не было, поскольку 
избытки мощности в энергосистеме колоссальные. Выго-
ду от снижения цен РСВ с лихвой перекрывает переплата 
за мощность энергоблока»,— заявили „Ъ“ в «Сообществе 
потребителей энергии» (объединяет крупных потребите-
лей электроэнергии).

Полина Смертина

Третий может оказаться лишним
«Юнипро» начала испытания  
аварийного энергоблока Березовской ГРЭС

НОВАТЭК может изменить фор-
мат своего третьего проекта по 
сжижению газа — «Обского СПГ». 
По данным „Ъ“, компания нахо-
дится в процессе расторжения 
контракта примерно на €130 млн 
с поставщиком компрессорно-
го оборудования «Казаньком-
прессормаш». Дело в том, что 
НОВАТЭК может отказаться на 
«Обском СПГ» от развития собст-
венной технологии сжижения 
«Арктический каскад», заменив 
ее технологией немецкой Linde. 
Второй вариант предусматрива-
ет перепрофилирование проек-
та под выпуск аммиака.

НОВАТЭК может отказаться от 
планов строительства «Обского СПГ» 
в Сабетте (4,8–5 млн тонн) на основе 
российского оборудования по тех-
нологии «Арктический каскад», ут-
верждают источники „Ъ“. Компания 
инициировала расторжение кон-
тракта с «Казанькомпрессормашем» 
(группа ГМС) и Siemens, заключенно-
го летом 2020 года, на поставку ком-
прессоров и газотурбинных устано-
вок Siemens в качестве приводов ГПА 
стоимостью около €130 млн (см. „Ъ“ 
от 16 марта 2020 года). Де-факто кон-
тракт еще не расторгнут, но НОВАТ-
ЭК, как поясняют собеседники „Ъ“, 
объясняет необходимость его пре-
кращения пересмотром производ-
ственных планов по «Обскому СПГ».

В ГМС от комментариев отказа-
лись, в НОВАТЭКе „Ъ“ не ответили.

«Обский СПГ» — относительно не-
большой проект по сравнению с уже 
построенным в Сабетте «Ямал СПГ», 
где проектная мощность каждой из 
трех линий составляет 5,5 млн тонн 
в год, и будущим «Арктик СПГ-2» 
(три линии по 6,6 млн тонн в год). 
Его запуск запланирован на 2024–
2025 годы. «Обский СПГ» во многом 
был нацелен на обкатку российско-
го основного оборудования для сжи-
жения газа по технологии «Арктиче-

ский каскад», на которую НОВАТЭК 
получил патент. Другие СПГ-проек-
ты НОВАТЭКа реализованы и плани-
руются на западном оборудовании 
и технологиях сжижения (американ-
ской APCI для «Ямал СПГ» и немецкой 
Linde для «Арктик СПГ-2»). «Арктиче-
ский каскад» предусматривает один 
контур охлаждения вместо обычно 
применяемых двух, поскольку пред-
варительное охлаждение газа проис-
ходит за счет низких температур воз-
духа в Арктике. В теории это должно 
существенно снизить затраты на 
строительство линии.

Первый СПГ-проект на рос-
сийском оборудовании — четвер-
тая линия «Ямал СПГ» на 0,9 млн 
тонн — пока проходит пусконаладку, 
ее запуск откладывался несколько 
раз (см., например, „Ъ“ от 20 февраля 
2020 года). Глава НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон объяснял это тем, что в со-
ставе технологической линии есть 
новое оборудование: «Для нас рос-
сийские предприятия их специаль-
но разработали и произвели, поэто-
му процесс наладки и тестирования 
занял больше времени, чем при стан-

дартном процессе». «Считаю, что этой 
линии надо год-полтора работать, 
чтобы понять ее экономику и дальше 
рассматривать вопросы ее масштаби-
рования»,— говорил топ-менеджер 
в феврале. Как считают собеседники 
„Ъ“, сложности с запуском четвертой 
линии стали причиной отказа от этой 
технологии на «Обском СПГ».

Теперь НОВАТЭК рассматрива-
ет другие технологические реше-
ния. Согласно первому варианту, 
НОВАТЭК выберет ту же технологию 
сжижения газа, что и для проекта «Ар-
ктик СПГ-2»,— по лицензии немецкой 
Linde AG c установкой восьми турбин 
американской Baker Hughes LM9000. 
В этом случае, вероятно, возрастет 
как стоимость проекта, так и его мощ-
ность. 18 февраля Леонид Михельсон 
говорил, что компания рассматривает 
возможность увеличения мощности 
«Обского СПГ» на 20–25%, но подчерк-
нул, что решение еще не принято. На-
званный диапазон близок к мощно-
сти одной линии «Арктик СПГ-2».

Второй опцией может стать пе-
репрофилирование площадки под 
производство аммиака, утвержда-
ют источники „Ъ“. Господин Михель-
сон в феврале также сообщал о том, 
что компания изучает возможность 
«производства метанола, которое 
сейчас в мире возрастает, а также 
производства аммиака».

По сути, оба варианта означают от-
каз от заявленных планов по масшта-
бированию «Арктического каскада».

Дмитрий Маринченко из Fitch 
замечает, что финальное инвестре-
шение по «Обскому СПГ» пока не 
принято, поэтому у компании сохра-
няется гибкость в отношении выбо-
ра оборудования и схемы проек-
та. Запуск завода в 2024–2025 годах 
по-прежнему возможный сценарий, 
а использование проверенной тех-
нологии, по его мнению, позволило 
бы снизить риски задержки проекта.

Татьяна Дятел

«Арктический каскад» 
отправили на доработку
НОВАТЭК изменит технологию сжижения  
на «Обском СПГ»

Считаю, что этой линии 
(четвертой очереди «Ямал 
СПГ».— „Ъ“) надо 1–1,5 года 
работать, чтобы понять 

ее экономику и дальше 
рассматривать вопросы 

ее масштабирования
— Леонид Михельсон,

глава НОВАТЭКа, 18 февраля

Ц И Т А Т А

Proxima Capital Group (PCG) зани-
мается строительством сети оп-
тово-распределительных цент-
ров (ОРЦ) «Русагромаркет» для 
торговли сельхозпродукцией 
с 2014 года, но пилотный объект 
в Новосибирске удалось открыть 
только в марте 2021 года. О при-
чинах переноса сроков откры-
тия ОРЦ, особенностях форма-
та, конкуренции и отношениях 
с Минсельхозом и банками „Ъ“ 
рассказал управляющий парт-
нер PCG Владимир Ермошин.

— Вы планировали открыть пер-
вый ОРЦ в Новосибирске 2016 
году, а открываете только в этом 
марте. Почему так затянулось 
строительство?
— Большие инфраструктурные про-
екты всегда требуют немало време-
ни для своей реализации. Проекты 
с новой бизнес-моделью — в особен-
ности. Тем не менее в конце 2020 года 
мы получили разрешение на ввод на-
шего пилотного ОРЦ в эксплуатацию. 
Сейчас заезжают первые арендаторы. 
19 марта мы планируем grand open-
ing, а в конце апреля — открытие тор-
гового сезона. Как я уже сказал, длин-
ные сроки характерны для больших 
инфраструктурных начинаний. Один 
только процесс поиска правильного 
долгосрочного финансирования за-
нял у нас около двух лет. При этом 
наш проект еще и завязан на меры 
государственной поддержки. За вре-
мя его реализации эти меры появля-
лись, видоизменялись, даже отменя-
лись и возвращались снова. Это не 
могло не сказаться на сроках запуска, 
особенно первого пилотного проекта.
— Сколько средств вложено в пер-
вый ОРЦ?
— Проинвестировано около 8,2 млрд 
руб. Из них 3 млрд руб.— наши сред-
ства, остальное — банковское финан-
сирование. Это кредитная линия от 
ВТБ на 4,9 млрд руб. и линия ВЭБа 
на 600 млн руб., эти средства ушли 

на проектирование ОРЦ и создание 
цифровой онлайн-платформы.
— Какая в итоге общая площадь 
будет у ОРЦ в Новосибирске?
— Сейчас мы открыли первую оче-
редь на 103 тыс. кв. м. После запуска 
второй очереди общая площадь ОРЦ 
составит 250 тыс. кв. м. 
— Изначально планировалось со-
здать целую сеть ОРЦ. Вы поменя-
ли планы по количеству объектов 
и географии за время реализации 
первого проекта?
— Когда обсуждали проект с ВЭБом 
(совладелец проекта — „Ъ“), то хо-
тели сразу строить шесть-семь 
ОРЦ — это Санкт-Петербург, Москва, 
Ростов-на-Дону, Екатеринбург, Ново-
сибирск и Владивосток. Этот костяк 
и надо начинать. Остальные комплек-
сы планировали делать по франшизе. 
В планах на ближайшую перспекти-
ву еще, наверное, четыре комплек-
са. Наиболее готовая к строительству 
площадка в Ростове-на-Дону.
— Какие субсидии от государства 
вы не получаете?
— Получаем субсидирование про-
центной ставки, а меры относи-
тельно возврата 20% понесенных 
капитальных затрат до сих пор обсу-
ждаются в правительстве и Минсель-
хозе. Мы надеемся, что в итоге этот 

вопрос решится положительно. Боль-
шая проблема в том, что для получе-
ния госсубсидий инвесторы стали на-
зывать ОРЦ любое овощехранилище. 
Из-за этого формат ОРЦ был дискре-
дитирован, а государство не получи-
ло желаемого эффекта. Это при том, 
что определение ОРЦ четко записано 
в федеральных программах — мини-
мум 30 тыс. тонн единовременного 
хранения, 65% специализированных 
площадей, создание инфраструкту-
ры по доработке. В России ни одно-
го ОРЦ на самом деле не построено. 
Центр в Новосибирске — первый.
— Но ведь уже есть ОРЦ «Радумля», 
есть «Фуд Сити».
— «Радумля» — недостроенный про-
ект, он только на бумаге, он не вве-
ден в эксплуатацию полноценно. 
«Фуд Сити» — это такой современ-
ный рынок, но не ОРЦ. Там в основ-
ном торговые площади. Они не ве-
дут доработку, не хранят товар, нет 
единой IT-платформы.
— Привлекать других инвесторов 
в «Русагромаркет» не планируется?
— Переговоры мы ведем постоян-
но, но для такого проекта это непро-
сто. Как это ни парадоксально, наш 
основной партнер Владимир Путин. 
Он неоднократно давал поручения 
построить сеть ОРЦ. Было уже три 
или четыре поручения за это время, 
сменилось много начальников. На-
чинали все это в Минсельхозе при 
Николае Федорове, потом был Алек-
сандр Ткачев, теперь — Дмитрий 
Патрушев. То же самое в ВЭБе — был 
Владимир Дмитриев, пришел Алек-
сей Горьков, теперь Игорь Шувалов. 
Мы же не в лавочку пришли, догово-
рились, мы все ведомства прошли, 
вложили собственные деньги. Если 
у государства есть обязательства, то 
их надо выполнять.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

полная версия 
kommersant.ru/13078

«Мы же не в лавочку пришли, 
мы все ведомства прошли»
Управляющий партнер PCG Владимир Ермошин 
о «Русагромаркете» и поддержке властей
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Власти хотят обязать производите-
лей устройств устанавливать отечест-
венный поиск по умолчанию, чтобы 
выравнять условия на рынке между 
российскими и зарубежными игро-
ками, объясняет источник „Ъ“. Речь 
идет в первую очередь о поддержке 
«Яндекса», утверждает он. Пробле-
ма в том, что в текущей версии зако-
на производители смартфонов мо-
гут ставить отечественные сервисы 
только в «окно выбора» при актива-
ции устройства, где пользователи мо-
гут пропускать их установку (см. „Ъ“ 
от 21 января).

Сейчас в мобильных устройст-
вах под управлением Android Google 
предлагает в браузере Chrome поис-
ковик на выбор. В списке — «Яндекс», 
Google и Mail.ru. Такую опцию компа-
ния ввела в августе 2017 года в соот-
ветствии с договоренностями с «Ян-
дексом» и соглашением с ФАС (см. „Ъ“ 
от 3 августа 2017 года), которое рас-

считано на шесть лет и девять меся-
цев. В устройствах под управлением 
iOS пользователи сейчас тоже могут 
выбрать поисковик, который будет 
работать по умолчанию в браузере.

В «Яндексе» сообщили, что не ви-
дели заключительную версию поста-
новления и не знают, как будет реа-
лизована установка отечественного 
поиска. «Мы считаем, что каждый 
человек должен иметь возможность 
свободного выбора и наиболее опти-
мальным решением могло бы стать 
„окно выбора“ поисковой систе-
мы»,— отметили в компании. В Mail 
ru Group не ответили на запрос. Так-
же поступили в Apple, компания 
Google отказалась от комментариев.

Если российские власти обяжут 
производителей смартфонов по 
умолчанию устанавливать поиск 
«Яндекса», доходы Google от этого 
сегмента снизятся, отмечает анали-
тик Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен Каза-
рян. По его мнению, в таком случае 

американской корпорации придет-
ся менять стратегию работы на рос-
сийском рынке. «Чтобы компен-
сировать выпадающие доходы от 
поиска, она может, например, пере-
смотреть соглашения с производи-
телями устройств»,—  рассуждает он.

В четвертом квартале 2020 года 
доля «Яндекса» на российском рын-
ке поисковых систем (включая мо-
бильный сегмент) составила, по соб-
ственным данным, 59,7%. При этом 
трафик с мобильных устройств обес-
печил 53,3% выручки от продажи ре-
кламы на странице результатов по-
иска. Если инициатива Минцифры 
будет реализована, доля «Яндекса» 
в поиске на мобильных устройствах 
может быстро увеличиться, допуска-
ет аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. По его мнению, это 
произойдет из-за того, что большин-
ству пользователей не захочется тра-
тить время на замену установленно-
го по умолчанию поиска.

Юлия Тишина

Искать всех наверх

Один из крупнейших провайдеров домашнего 
 интернета «ЭР-Телеком» начал тестировать новый 
стандарт связи 5G для оказания услуг беспровод-
ного широкополосного доступа (БШД) корпора-
тивным клиентам и другим операторам связи. 
Усиление позиции в корпоративном сегменте по-
может провайдеру сохранить позиции на стагни-
рующем рынке домашнего интернета, считают 
эксперты. Но вряд ли, по их мнению, услуга заин-
тересует других операторов, которые уже запусти-
ли свои пилоты в 5G.

Провайдер домашнего интернета «ЭР-Телеком» запу-
стил тестирование нового стандарта связи 5G в диапазо-
нах 4,8–4,9 ГГц и 27 ГГц на оборудовании Nokia, расска-
зали „Ъ“ в компании. Тестирование пройдет до конца 
марта более чем в 50 опытных зонах, в том числе в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. С помощью 5G провайдер хо-
чет оказывать услуги корпоративным клиентам на базе 
сетей БШД на тех территориях страны, куда невозможно 
проложить кабель, уточнили в «ЭР-Телекоме». Компания 
также планирует создать инфраструктурного «операто-
ра для операторов». «Сотовые компании смогут подклю-
чать базовые станции к оптико-волоконной сети, снижая 
затраты на строительство собственной инфраструкту-
ры»,— пояснил директор по технической инфраструкту-
ре провайдера Кирилл Пищальников.

Частоты в диапазонах 4,8–4,99 ГГц и 27 ГГц для тестиро-
вания 5G «ЭР-Телеком» получил в июле 2019 года по реше-
нию Государственной комиссии по радиочастотам. Эти 
диапазоны тестируют и другие операторы. У МТС дейст-
вуют шесть пилотных зон 5G по всей стране, в том числе 
в диапазонах 4,8–4,99 ГГц и 27 ГГц, отметили в пресс-служ-
бе оператора. «МегаФон» тестирует 5G в диапазоне 27 ГГц, 
чтобы оценить потенциальную возможность оказания 
услуг, в том числе в корпоративном сегменте и через 
ШПД, сообщили в этой компании. В «Вымпелкоме» рас-
сказали, что уже видят интерес со стороны корпоратив-
ных заказчиков к услугам с применением 5G.

Но для массового оказания услуг операторы пока не 
рассматривают диапазоны 4,8–4,99 ГГц и 27 ГГц, посколь-
ку они значительно проигрывают в функционале так на-
зываемому золотому диапазону 3,4–3,8 ГГц, который вы-
бран для развития 5G во многих странах. Но в России он 
занят спутниковой связью государственных служб без-
опасности, и его выделение операторам власти пока не 
рассматривают. «Стоимость строительства сети в диапазо-
не 4,8–4,99 ГГц будет выше, кроме того, его использование 
будет невозможно на приграничных территориях»,— на-
помнили в «Ростелекоме». «МегаФон» не рассматривает 
диапазон 4,8–4,99 ГГц в качестве «жизнеспособного вари-
анта» для сетей 5G в России, отметили в компании. В Tele2 
считают, что диапазон 27 ГГц можно использовать только 
в дополнение к диапазону 3,4–3,8 ГГц.

• По итогам 2020 года, по оценке Telecom Daily, «ЭР-Телеком» 
стал третьим крупнейшим интернет-провайдером в Рос-
сии с абонентской базой 3,83 млн подключений, уступив 
второе место МТС (3,84 млн пользователей). Первое место 
занимает «Ростелеком» (12,35 млн абонентов).
Оказание услуг беспроводной широкополосной свя-

зи остается едва ли не единственной возможностью для 
«ЭР-Телекома» сохранить позиции на рынке, считает ана-
литик агентства MForum Analytics Алексей Бойко. Но 
другие операторы, по его мнению, заинтересуются услу-
гой, только если «ЭР-Телеком» предложит привлекатель-
ные цены или получит монополию на частотный ресурс, 
что маловероятно.

«ЭР-Телеком» столкнется с конкуренцией со стороны 
сотовых операторов за частотные разрешения на строи-
тельство коммерческих сетей в выбранных диапазонах, 
предупреждает гендиректор «ТМТ Консалтинга» Конс-
тантин Анкилов. Идея организовать «оператора для опе-
раторов» кажется ему перспективной. «Строительство 
сетей 5G предполагает масштабные инвестиции, а опе-
раторы уже не первый год говорят, что могут построить 
сети совместно»,— отмечает он.

Анастасия Гаврилюк

5G зафиксировался на оптике
«ЭР-Телеком» протестирует стандарт для оказания услуг бизнесу
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Вызванный пандемией  кризис 
на рынке общепита не  испугал 
Crocus Group Араса и Эмина 
 Агаларовых. Компания инве-
стирует в этот сегмент 1 млрд 
руб. На эти средства  компания 
намерена открыть за два года 
11 новых заведений, в том чис-
ле ресторан русской кухни 
в Санкт- Петербурге, где у груп-
пы еще не было точек. Экспер-
ты предупреждают, что в горо-
де такие заведения обычно рас-
считаны на иностранных тури-
стов, которые вряд ли вернутся 
 раньше 2023 года.

Crocus Group откроет первый ре-
сторан в Петербурге, рассказал „Ъ“ 
совладелец холдинга Эмин Агала-
ров. Речь идет о заведении русской 
кухни Sixty Four на набережной 
реки Мойки площадью 256 кв. м на 
сто посадочных мест. По словам биз-
несмена, всего группа рассчитыва-
ет инвестировать в 2021–2022 го-
дах около 1 млрд руб. в ресторанные 
проекты и открыть за это время 11 
точек, в том числе усилить присут-
ствие в Азербайджане, Московском 
регионе и продолжить развитие 
в Петербурге. «В Баку и курортном 
поселке Sea Breeze Resort только 
в 2021–2022 годах мы планируем от-
крыть семь новых ресторанов. Не-
которые проекты — уже известные 
бренды из нашего портфеля: Zaffe-
rano, „Эдоко“, Forte Bello, Fish Box, 
Cafe Milano»,— рассказывает госпо-
дин Агаларов.

Сложно говорить, что сейчас ре-
сторанный бизнес — это хорошая 
отрасль для инвестиций, призна-
ет основатель Hurma Management 
Group Дмитрий Левицкий. С другой 
стороны, уверен он, для тех инвесто-
ров, кто играет вдолгую — на пять-де-

сять лет, сейчас подходящее время, 
чтобы занимать привлекательные по-
мещения на хороших условиях.

В Петербурге операторы общепита 
по-прежнему занимают лидирующие 
позиции как в структуре открытых, 
так и в структуре закрытых заведе-
ний стрит-ритейла, рассказывает ру-

ководитель отдела торговой недви-
жимости Knight Frank St Petersburg 
Анна Лапченко. Локальный ресто-
ранный рынок остается конкурент-
ным, предупреждает замдиректора 
департамента торговой недвижимо-
сти Colliers Юлия Кузнецова.

По мнению гендиректора «Info-
line-Аналитики» Михаила Бурмист-
рова, стратегически выход на рынок 
Петербурга оправдан, но заведения 
русской кухни обычно рассчитаны 
на иностранных туристов, массо-
вое возвращение которых произой-

дет не ранее 2023 года. В случае если 
Crocus Group рассчитывает на мест-
ную публику, рассуждает он, целесо-
образнее открыть ресторан высокой 
кухни, хотя в Петербурге это очень 
конкурентный сегмент. Речь идет 
о сложном формате, соглашается го-
сподин Левицкий.

• Crocus Group сейчас управляет 
52 ресторанами, в том числе 
Shore House, «У дяди Макса», 
Rose Bar, «Рюмка водки Лепс», 
Lesnoy и пр. По собственным 
 данным, в 2020 году оборот рес-
торанной части бизнеса группы 
снизился втрое, в течение двух лет 
компания ожидает роста этого 
 показателя на 70%.
Занимающий существенную часть 

группы выставочный бизнес восста-
навливается, напоминает Михаил 
Бурмистров. Посетители возвраща-
ются в торгцентры группы, она также 
размораживает свои девелоперские 
проекты, уточняет он. Кроме того, 
Crocus Group поддержала господряд 
по созданию временного госпиталя 
для лечения больных COVID-19 в Cro-
cus Expo, добавляет эксперт. «В прош-
лом году кризис обрушился на боль-
шинство сфер, где работает Crocus 
Group. Но сейчас дела у компании 
нормализуются»,— считает господин 
Бурмистров.

Рынок общепита считается одним 
из наиболее пострадавших в потре-
бительском секторе. По предвари-
тельным оценкам Infoline, в денеж-
ном выражении падение по итогам 
2020 года могло составить 35%, до 
1,6 трлн руб. год к году. В NPD Group 
прогнозируют, что трафик в рестора-
нах и кафе не достигнет докризисных 
показателей и в 2021 году.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова

Crocus Group  
пойдет по ресторанам
Холдинг инвестирует в открытие заведений общепита

Крупнейшие российские изда-
тели прессы попросили Мин-
природы уменьшить для них 
экосбор или ввести мораторий 
на его уплату до 2023 года. Они 
уверены, что меры поддержки 
отрасли в период пандемии ока-
зались недостаточными, а упла-
та сбора станет смертельной 
для многих участников  рынка. 
Министерство рассматривает 
обращение, но эксперты сомне-
ваются, что оно пойдет на пере-
смотр сбора для одной катего-
рии  производителей.

Как стало известно „Ъ“, россий-
ские издатели прессы 25 февраля на-
правили коллективное обращение 
министру природных ресурсов и эко-
логии Александру Козлову. В нем из-
датели просят пересмотреть эколо-
гический сбор на печатные издания, 
«радикально» уменьшив его, или вве-
сти мораторий на его уплату издате-
лями до 1 января 2023 года. Письмо 
подписали и. о. главы Союза предпри-
ятий печатной индустрии (СПИИ) Па-
вел Мирошников, президент Hearst 
Shkulev Group Виктор Шкулев, ген-
директор «ИМ Медиа» (ранее «Bau-
er Media в России») Алексей Иванов, 
гендиректор издательского дома «Ар-
гументы и факты» Руслан Новиков 
и другие издатели. Отправку письма 
подтвердили в СППИ. В Минприро-
ды подтвердили его получение и со-
общили, что рассматривают его.

• Обязанность по уплате экосбора 
для издателей была введена в 2015 
году, его администрирует Роспри-
роднадзор. Издатели должны либо 
самостоятельно утилизировать 

часть своего товара (речь идет 
о 20%), наняв компанию, которая 
этим занимается, либо заплатить 
сбор за утилизацию государством 
той же части товара. Актуаль-
ная ставка для издателей прессы, 
по данным СППИ, составляет 
2,3 тыс. руб. за каждую тонну 
 старых газет.
Пересмотр налога стал «край-

не актуален» для отрасли в связи 
с пандемией коронавируса, отмеча-
ется в письме. По оценке его авторов, 
меры поддержки издателей в этот 
период оказались недостаточны-
ми. «Уплата экосбора в 2021 году по-
влияет на финансовую стабильность 
компаний, а в случае его неуплаты 
до 15 апреля Росприроднадзор бу-
дет взыскивать штрафы в трехкрат-
ном размере неуплаченной суммы 
сбора»,— отмечается в письме. Отме-
на экосбора будет наиболее актуаль-
на для небольших изданий в регио-
нах, которые уже находятся на грани 
рентабельности, говорит вице-прези-
дент СППИ Александр Оськин. «Для 
многих необходимость выплаты мо-
жет быть смертельной»,— считает он.

Экосбор для издателей стал бо-
лее заметен в последние годы, гово-
рит Руслан Новиков: «Раньше мы не 
ощущали нагрузку, но теперь она 
более существенна». Дело в том, что 
ставка сбора за 2020 год не измени-
лась, но стала больше норма утилиза-
ции — если в 2019 году она составля-
ла 15%, то в 2020-м уже 20%, объяснил 
он. «То есть при прочих равных вели-
чина сбора фактически увеличилась 
на треть»,— говорит господин Нови-
ков. Он оценивает затраты издатель-

ского дома «АиФ» на уплату экосбора 
в несколько миллионов рублей в год. 

С учетом падения доходов насе-
ления издатели не могут перело-
жить сбор на потребителя, отмечает 
господин Новиков. «Фактически вся 
вторичная бумага перерабатывает-
ся дистрибуторами прессы, которые 
сдают непроданные тиражи на пе-
реработку»,— отмечает он. В целом 
расчет сбора издатели считают нес-
праведливым, поскольку он не учи-
тывает сроки разложения той или 
иной продукции на мусорном поли-
гоне. «Ставка экосбора для издателей 
лишь на 45 руб. ниже, чем для произ-
водителей пива в алюминиевых бан-
ках, которые разлагаются 500 лет»,— 
отмечается в письме.

Зампред комитета по переработке 
отходов и вторичным ресурсам «Де-
ловой России» Наталья Беляева счи-
тает, что Минприроды вряд ли пой-
дет на пересмотр сбора для одной 
категории производителей. По ее 
словам, в министерство уже поступа-
ли подобные просьбы от других отра-
слей. Среди всех аргументов, приве-
денных издателями, обоснованным 
является то, что они признаны од-
ной из самых пострадавших из-за 
пандемии отраслей, отмечает госпо-
жа Беляева. «Но если мы будем делать 
исключения для всех, то у нас не оста-
нется правил»,— категорична она. По 
ее оценке, на рекультивацию одного 
мусорного полигона нужно в сред-
нем от 2 млрд руб. В то же время, по 
ее словам, таких полигонов тысячи 
и все они в том числе состоят из про-
дукции типографий.

Валерия Лебедева

Бумага просит потерпеть
Издатели прессы жалуются на непосильный экосбор

Мы с отцом  
(Арасом Агаларовым.— „Ъ“) 

взяли личные  
кредиты в банках,  

чтобы в кризис  
справиться  

с обязательствами  
нашей группы
— Эмин Агаларов,

вице-президент Crocus Group,  
РБК-ТВ в сентябре 2020 года
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Завершилась московская часть 
XXI Международного  фестиваля 
«Триумф джаза». После высту-
плений в столице 11–13 марта 
джазовая сборная отправилась 
в Тулу, а сегодня фестиваль фи-
ниширует в Санкт-Петербурге. 
Рассказывает Борис Барабанов.

 
 
 
арантин уложился  ровно 

между двумя фестивалями «Три‑
умф джаза». Прошлогодний прошел 
без зарубежного хедлайнера Джона 
Скофилда. Официально страны еще 
не были закрыты, но многие музы‑
канты уже отказывались от заранее 
запланированных гастролей. В Мо‑
сковском международном доме му‑
зыки (ММДМ) играли только отече‑

ственные музыканты, иностранцы 
выступили в клубах. XX «Триумф 
джаза» стал наряду с концертами 
Тилля Линдемана последним круп‑
ным концертным событием перед 
большой паузой.

В январе 2021 года связанные 
с COVID‑19 ограничения начали по‑
степенно снимать, а в феврале стало 
известно, что ежегодный «Триумф 
джаза» состоится в привычном ме‑
ждународном формате. Продюсеру 
фестиваля Игорю Бутману удалось 
организовать приезд в Россию звезд 
джаза, о выступлениях которых ме‑
ломаны в других странах пока могут 
только мечтать.

На концертах в ММДМ сохраня‑
лась «социальная дистанция», в зале 
зрителей встречали объявления: 
«Просим не занимать кресло! Между 

нами музыка». От гостей также требо‑
вали неукоснительного соблюдения 
масочного режима, но на перчатках 
никто не настаивал. Говорить о пол‑
ных залах было рано, но каждый 
пришедший аплодировал за двоих.

Для большинства гастролеров это 
был первый выезд за границу после 
вынужденного простоя, и их энтузи‑
азму не было предела. Кое‑кто смог 
даже сыграть дополнительный сет. 
Так, трио Эммета Коэна выступило 
в ММДМ в соответствии с програм‑
мой 11 марта, а потом сыграло еще 
одно небольшое отделение 13 марта.

Это трио — пример молодого джа‑
зового коллектива, который смог 
адаптироваться в условиях каран‑
тина и отмены гастролей. Пианист 
Эммет Коэн сразу после объявления 
локдауна начал играть в своей квар‑

тире в Гарлеме еженедельные он‑
лайн‑концерты, просмотры которых 
исчислялись миллионами. Он даже 
придумал, как на них зарабаты‑
вать,— стал выкладывать в платный 
доступ эксклюзивные материалы 
и собственные комментарии.

Для тех, кто ничего не знает 
об интернет‑достижениях Эмме‑
та Коэна, прочие достоинства его 
трио очевидны. На контрабасе иг‑
рает японец Ясуси Накамура, на ба‑
рабанах — темнокожий обладатель 
смешных осветленных дредов Кайл 
Пул. Мультинациональный коллек‑
тив играет джазовый мейнстрим 
так, словно входящие в его репер‑
туар стандарты сочинили вчера. Ма‑
лый барабан под щетками Кайла 
Пула стал легкими ансамбля, удар‑
ник, кажется, только в середине сета 
вспоминал о бас‑бочке. Ясуси На‑
камура в каждой пьесе менял ма‑
неру, но оставался невозмутимым 
и не снимал защитную маску, даже 
когда его руки двигались со сверх‑
звуковой скоростью. Сам Эммет 
Коэн, особенно в авторских произ‑
ведениях, играл невероятно лирич‑
но и одновременно технично. В пь‑
есе «Distant Hallow» клавиш рояля 
ему стало мало, и он использовал 
его струны как щипковый инстру‑
мент. Трио Эммета Коэна стало глав‑
ным открытием фестиваля.

Пятикратному обладателю Echo 
Award, дважды номинированно‑
му на Grammy немецкому трубачу 
Тилю Брённеру потребовалась по‑
мощь Московского джазового ор‑
кестра Игоря Бутмана. Видно было, 
насколько комфортно было труба‑
чу играть со старыми знакомыми 
из Москвы. Тиль Брённер с удоволь‑
ствием вступал в диалог с саксо‑
фоном Игоря Бутмана и был даже 

несколько ошарашен напором тру‑
бачей оркестра, которые по очереди 
вступали с ним в инструментальный 
поединок. Но самое сильное впечат‑
ление произвел на него пианист 
Олег Аккуратов, взявший на себя во‑
кальные партии. Массовая аудито‑
рия в России могла видеть Олега Ак‑
куратова в финале прошлогоднего 

сезона шоу «Голос», где он чуть‑чуть 
недобрал голосов, необходимых для 
победы. Трубач был поражен орга‑
ничностью слабовидящего пиани‑
ста и певца и долго благодарил его 
за выступление по окончании сета.

Один из первых концертов в своей 
карьере дал в рамках «Триумфа джа‑
за» оркестр New Blood Big Band под 
управлением тромбониста Сергея 
Долженкова. Несмотря на заявлен‑

ный в названии образ «дебютантов», 
в оркестре выступают опытные музы‑
канты. Среди них — крайне востре‑
бованные Антон Давидянц (бас‑ги‑
тара), Салман Абуев (труба), Петр 
Михеев (барабаны) и Дмитрий Мось‑
пан (саксофон), а также победитель 
международного конкурса Институ‑
та джаза Херби Хэнкока Евгений По‑
божий (гитара) и победитель конкур‑
са молодых вокалистов Montreux Jazz 
Festival Алина Енгибарян. Со звуком 
New Blood Big Band повезло меньше, 
чем старшим товарищам из оркестра 
Игоря Бутмана. Свои таланты участ‑
ники коллектива раскрыли на ежеве‑
черних джем‑сейшенах в клубе того 
же Бутмана на Таганке.

Несмотря на год, проведенный 
почти на грани полного краха музы‑
кальной индустрии, продюсеру фе‑
стиваля удалось сохранить не только 
его основную программу в трех горо‑
дах, но и «Детский „Триумф джаза“». 
В нем, как заметил Бутман в своем 
традиционном фестивальном кон‑
ферансе, можно принимать участие 
практически сразу после того, как 
рот освободился от соски. В 2021 году 
команде Бутмана предстоит реали‑
зовать два новых проекта — открыть 
клуб в Санкт‑Петербурге и запустить 
сразу на нескольких столичных пло‑
щадках «Московский международ‑
ный джазовый фестиваль».

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Оркестры сокращают дистанцию
«Триумф джаза» вернулся в строй

В прокат вышел фильм Джо Карнахана «День  курка», 
в оригинале именующийся «Boss Level», что в ком-
пьютерных играх означает финальную дуэль со все-
могущим врагом. Дурная, однако, традиция  наших 
дней: прокатное название фильма — лучшее, что 
в нем есть. Михаил Трофименков уже на десятой 
 минуте просмотра от всей души пожелал скучаю-
щему герою «если смерти, то мгновенной».

 
 
 

а эти десять минут главному герою — еще тол‑
ком не проснувшемуся и даже не глотнувшему кофе ве‑
терану спецназа Рою (Фрэнк Грилло) — попытались от‑
рубить голову мачете. Затем его расстреляли с вертолета, 
а взрывная волна выбросила бедолагу с четвертого эта‑
жа. Ну и еще по мелочам: Роя раскатали в блинчик коле‑
сами грузовика и сожгли заживо. В общем, будни челове‑
ка, который, угодив во временную петлю, сталкивается 
с толпой незнакомых ему суперменов и дегенератов, пы‑
тающихся извести его самыми оригинальными способа‑
ми. И так каждый божий день. Есть от чего впасть в уны‑
ние, смириться с тем, что ничего интересного в жизни, 
кроме монотонных смертей, уже не случится.

В сером однообразии смерти можно было бы найти 
своеобразную меланхолическую прелесть и поскучать 
вместе с героем, если бы не режиссер Карнахан, кото‑
рому показалось недостаточным адаптировать песню 
«И мой сурок со мною» для оркестра из базук и пулеметов.

На двадцатой минуте фильма зрителям предстоит 
узнать из уст седобородого полковника ЦРУ, в котором 
непросто распознать Мела Гибсона, страшную тайну 
роковых яиц шестиметрового тигрового питона из бир‑
манских джунглей.

На каждые следующие десять‑пятнадцать минут 
экранного времени Карнахан приготовил что‑то но‑
венькое. То приобщит зрителей к грязным тайнам аме‑
риканских спецслужб, монополизировавших торговлю 
опиумом в пресловутом «золотом треугольнике», то оше‑
ломит истиной: «на свете нет ничего важнее любви к де‑
тям», а измена жене со случайной девицей из бара чрева‑
та гибелью человеческой цивилизации.

Зрители то окажутся в лаборатории, где мировая за‑
кулиса мастерит некую штуку, способную извратить все 
законы времени и пространства, то мельком понаблю‑
дают на редкость невыразительный конец света, то по‑
любуются игрой кубиков на торсе Роя, обнаружившего, 
что он никакой не Рой, а такой, ну, типа древнеегипет‑
ский чувак по кличке Осирис. Точнее говоря, не сам Оси‑
рис, а «часть скипетра Осириса», и не спрашивайте, что 
Карнахан имел в виду.

В результате всех этих пертурбаций Рой не раз в бук‑
вальном смысле слова потеряет голову. Зато, пусть 
и с трудом, научится выговаривать словосочетание «про‑
странственно‑временной континуум» и шагнет навстре‑
чу новым испытаниям, рискуя и вовсе испариться.

Он‑то испарится, ему‑то хорошо. А вот зрители оста‑
нутся наедине с вопросом, что это вообще такое было 
и почему чем экстравагантнее сюжетные повороты, тем 
они скучнее, или, выражаясь академически, в чем суть 
творческого метода режиссера Карнахана.

Очевидно, Карнахан по ночам преображается в «часть 
скипетра Осириса» и ныряет на задах голливудских сту‑
дий в мусорные контейнеры — братские могилы графо‑
манских сценариев. Из одной помойки извлечет ошметок 
истории о китайских мастерицах боевых искусств, из дру‑
гой — клочок слезоточивой вариации на тему «Любовь по‑

беждает смерть», из третьей — подражание темным про‑
рочествам полковника Курца из «Апокалипсиса сегодня».

Пригодится пара хохм из наброска молодежной ко‑
медии о завсегдатаях китайского бара. Пойдут в дело 
теория мирового заговора спецслужб и посттравмати‑
ческий синдром участников войны в Ираке, а заодно — 
киберпанковский кошмар, в котором человек прозре‑
вает, что его зубы никакие не зубы, а подслушивающие 
устройства, вмонтированные в ротовую полость неиз‑
вестным науке способом.

Как же без холокоста: и вот уже киллершу, стреляв‑
шую из — господи помилуй — личного пистолета Гитле‑
ра, Рой прикончит с боевым кличем «Это вам за евреев!».

В общем, с поправкой на цифровую эру творческий 
метод Карнахана прост: ножницы и клей, клей и нож‑
ницы. Возможно, он искренне хочет развлечь публику, 
но мостит ей своими благими намерениями дорогу в ад. 
Ведь восточная мудрость гласит: если на столе слишком 
много яств, гости уйдут голодными, особенно если эти 
яства целлулоидно‑цифровые.

ПРЕМЬЕРА КИНО

В кино не без питона
Упражнения в смерти в «Дне курка»

Главному герою фильма (Фрэнк Грилло) 
приходится каждый день убивать и умирать 
все более изощренными способами   
ФОТО BIG RED FILMS

К

З

Тиль Брённер с удоволь-
ствием вступал 
в  музыкальный диалог  
с Игорем  Бутманом    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Продюсеру фестиваля Игорю Бутману 
удалось организовать приезд в Россию 
звезд джаза, о выступлениях которых 
меломаны в других странах пока могут 
только мечтать
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Победой Даниила Медведева 
завершился в Марселе Open 
13 Provence — турнир Ассоци-
ации теннисистов-професси-
оналов (ATP) категории 250 
с призовым фондом €535 тыс. 
В финале российский тенни-
сист, который в понедельник 
впервые в своей карьере ста-
нет второй ракеткой мира, 
в трех партиях обыграл фран-
цуза Пьер-Юга Эрбера. Это 
десятый титул Даниила Мед-
ведева в семнадцати сыгран-
ных им финалах.

еред началом Open 
13 Provence Даниил Медведев 
уже знал, что вне зависимости 
от итогов этого сравнительно 
небольшого турнира категории 
250 он впервые станет второй 
ракеткой мира, опередив в рей-
тинге испанца Рафаэля Надаля. 
Однако мотивация россиянина, 
который в Марселе возглавил 
список сеяных, все равно была 
на уровне. Даниилу Медведеву, 
конечно, хотелось реабилитиро-
ваться за неудачу недельной дав-
ности в Роттердаме, где он на са-
мом старте неожиданно уступил 
сербу Душану Лайовичу. Неуди-
вительно, что в четверг после 
победы во втором круге над бе-
лорусом Егором Герасимовым 
непобедимый с ноября до конца 
февраля российский финалист 
Australian Open сказал, что ему 
пора начинать новую беспроиг-
рышную серию.

И в Марселе Медведеву это 
удалось, хотя в финале он столк-
нулся с довольно серьезными 
проблемами. Его соперником 
оказался француз Пьер-Юг Эр-
бер, который в четвертьфинале 
неожиданно остановил пятую 
ракетку мира грека Стефаноса 
Циципаса, чемпиона Open 13 
Provence двух последних лет. 
Этот 29-летний теннисист, кото-
рый одно время входил в число 
сорока лучших одиночников 
мира, своих главных успехов 
добивался в парном разряде, 
где выиграл 19 титулов, в том 
числе по одному — на каждом 
из четырех турниров Большо-
го шлема. Эрбер отличается не-
плохим чувством мяча, обла-
дает хорошей подачей и умело 
сочетает резкие выходы к сет-
ке с игрой на задней линии, 
где зачастую использует силу 
чужих ударов. К тому же, впер-
вые в карьере победив соперни-
ка из первой пятерки, француз 
получил хороший заряд уверен-
ности в своих силах. Неудиви-
тельно, что трудное начало фи-
нала с Медведевым, который на 
пути к финалу кроме Герасимо-

ва также прошел талантливо-
го итальянца Янника Синнера 
и австралийца Мэттью Эбдена, 
отказавшегося от продолжения 
борьбы в середине второй пар-
тии, лишь еще больше раззадо-
рило его.

В первом сете финала после 
обмена брейками Медведев по-
вторно взял чужую подачу. Од-
нако во втором сете по ходу дела 
шансов было больше уже у Эр-
бера, который не использовал 
три брейк-пойнта. Поведя на 
тай-брейке 4:2, россиянин, ка-
залось, уже практически гаран-
тировал себе победу. Но следу-
ющие пять очков неожиданно 
оказались за соперником, кото-
рый временами очень эффектно 
разыгрывал мяч, гоняя россия-
нина по задней линии.

Ситуация в матче выравня-
лась. В конце второй партии 
Медведев не на шутку разозлил-
ся на линейных судей, которые, 
по его мнению, могли бы поча-
ще фиксировать ауты после по-
дач Эрбера, а также на отсут-
ствие системы электронного 
повтора. И тут, конечно, самое 
время было вспомнить, что два 
года назад в первом круге Ro-
land Garros Эрбер нанес Медве-
деву очень обидное поражение, 
отыграв дефицит в два сета. Но 
в решающие моменты встречи 
россиянину все-таки удалось 
взять себя в руки и воспользо-
ваться неуверенной игрой Эр-
бера, который в десятом гейме 
третьей партии не выдержал 
психологического давления. 
В итоге — 6:4, 6:7 (4:7), 6:4 по-

сле 2 часов 11 минут. Взяв 85% 
очков на своей первой подаче, 
Медведев испытывал сложно-
сти на второй, но в конце кон-
цов все-таки сумел доказать пре-
имущество в классе.

Теперь на счету Даниила Мед-
ведева, который провел на тур-
нирах ATP Tour и Большого шле-
ма семнадцать финалов, стало 
десять выигранных титулов. Са-
мый престижный из них завое-
ван в прошлом году на итоговом 
турнире Nitto ATP Finals, еще 
три победных для россиянина 
турнира имели категорию Mas-
ters 1000, один — категорию 500 
и пять — категорию 250. Следую-
щее состязание в его графике — 
престижный Miami Open, начи-
нающийся 24 марта.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев отметил 
второе место десятым титулом
Он выиграл турнир ATP в Марселе

В одно из самых резонанс-
ных событий минувшего 
уикенда в НХЛ преврати-
лось возвращение на лед 
Артемия Панарина. Для 
лидера «Нью-Йорк Рейн-
джерс» матч, в котором 
он помог своей команде 
одержать победу со сче-
том 4:0 над «Бостон Брю-
инс», стал первым за три 
недели. Панарин пропу-
стил этот отрезок, взяв 
«отпуск» после обвине-
ний в случившемся яко-
бы в 2011 году избиении 
в Риге гражданки Латвии. 
За прошедшее время вер-
сия о совершенном супер-
звездой отечественного 
хоккея серьезном право-
нарушении, которую в его 
клубе сразу назвали «сфа-
брикованной», никаких 
подтверждений так и не 
получила.

карьере Артемия Па-
нарина, уже довольно дол-
гой и чрезвычайно яркой, 
может быть, до сих пор не 
было матчей, вызывавших 
такой большой ажиотаж, 
приковывавших настолько 
серьезное внимание. Впро-
чем, ничего особенно стран-
ного в этом не было, учиты-
вая бэкграунд.

Это был первый за три не-
дели выход на лед хоккеиста, 
который по итогам предыду-
щего сезона вошел в тройку 
претендентов на звание луч-
шего в НХЛ. Паузу в высту-
плениях, или, как формули-
ровал его клуб, «бессрочный 
отпуск», Артемий Панарин 
взял на фоне очень громко-
го скандала. Его спровоциро-
вали заявления Андрея Наза-
рова, работавшего тренером 
в различных клубах КХЛ. 
Назаров рассказал об инци-
денте, якобы случившемся 
в 2011 году. В то время он тре-
нировал подмосковный «Ви-
тязь», за который выступал 
молодой Артемий Панарин. 
Андрей Назаров утверждал, 
что после проигрыша в Риге 
местному «Динамо» Панарин 
в ресторане избил 18-летнюю 
гражданку Латвии. По словам 
Назарова, хоккеисту грозило 
уголовное преследование, но 
дело удалось замять благода-
ря вмешательству «авторитет-
ных жителей Риги» и взятке 
в размере €40 тыс. Андрей На-
заров настаивал на наличии 
многочисленных свидетелей 
ЧП среди «действующих хок-
кеистов и менеджеров КХЛ».

НХЛ, в последнее вре-
мя чрезвычайно сурово ка-

рающая за проступки, на-
носящие ущерб ее имиджу, 
обещала провести расследо-
вание в связи с обвинениями. 
«Рейнджерс» же сразу выра-
зил поддержку своему лиде-
ру, охарактеризовав историю 
Андрея Назарова как «сфа-
брикованную», а ее возник-
новение связав с «недавними 
политическими событиями». 
Имелось в виду то обстоя-
тельство, что Артемий Пана-
рин всегда проявлял серьез-
ный интерес к событиям на 
родине, имеющим отноше-
ние к политике. Причем, в от-
личие от большинства дру-
гих элитных отечественных 
спортсменов, он никогда не 
скрывал оппозиционных 
взглядов и часто критиковал 
действия властей.

В итоге в «отпуск» Арте-
мия Панарина уместилось 
девять матчей. За это вре-
мя ни «Рейнджерс», ни НХЛ 
так и не «идентифицирова-
ли» источник обвинений. 
Но и хотя бы косвенных под-
тверждений версии Андрея 
Назарова найдено не было.

Первый после возвраще-
ния матч Артемия Панарина, 
хотя и не войдет в шорт-лист 
наиболее удачных для него, 
убедительно напомнил о по-
тенциале форварда. Несмо-
тря на длительное отсутствие 
игровой практики, Панарин 
провел на площадке нема-
ло времени — почти 19 ми-
нут — и был довольно за-
метен. А в заключительном 
периоде он выложил идеаль-
ный пас в касание на Райана 
Строума, которому не соста-
вило никакого труда отпра-
вить шайбу в сетку. После это-
го гола счет стал 3:0 в пользу 
«Рейнджерс», и сопротив-
ление «Бостона» потеряло 
смысл. А оценивая игру Па-
нарина, ни тренер Дэвид Ку-

инн, ни партнеры по коман-
де не жалели комплиментов. 
Куинн говорил про то, что 
хоккеисты команды «безум-
но желали» скорейшего воз-
вращения россиянина, по-
скольку само его присутствие 
в составе «дает ей импульс». 
Нападающий Мика Зибане-
жад — про то, что окончание 
отпуска Панарина «сплоти-
ло» «Рейнджерс».

Их воодушевление можно 
понять. Талант Артемия Па-
нарина крайне необходим 
«Рейнджерс» в текущей ситу-
ации. Она для клуба чрезвы-
чайно непростая. В нынеш-
нем сезоне в play-off выходят 
по четыре команды из каждо-
го дивизиона. «Рейнджерс», 
идущий в своем дивизио-
не шестым, от занимающе-
го четвертую позицию «Бо-
стона» отделяет сейчас семь 
очков — при матче в запасе 
у «Брюинс».

Правда, если свой клуб Ар-
темий Панарин еще вполне 
может успеть выручить, то 
для него самого с точки зре-
ния статистических достиже-
ний простой, видимо, оказал-
ся, по сути, фатальным. Перед 
ним он находился довольно 
близко к авангарду бомбар-
дирской гонки. Теперь же 
с 19 очками не входит даже 
в топ-80 сильнейших по ре-
зультативности. От возглав-
ляющего гонку Коннора Мак-
дэвида из «Эдмонтон Ойлерс» 
Панарин отстает на 33 балла, 
от преследователей Макдэ-
вида — другого игрока «Эд-
монтона» Леона Драйзайтля 
и Патрика Кейна из «Чикаго 
Блэкхокс» — на 26 и 22 балла 
соответственно. Между тем 
результативность средняя — 
1,27 очка за игру — у Панари-
на выше, чем у некоторых иг-
роков из топ-10.

Алексей Доспехов

НХЛ

Артемий Панарин 
вернулся с передачей
Лидер «Рейнджерс» закончил отпуск,  
не дождавшись подтверждения  
обвинений в свой адрес

Выиграв в Марселе Open 13 Provence, Даниил Медведев довел общее количество  
своих титулов до десяти, а число побед на турнирах категории 250 — до пяти   
ФОТО CORINNE DUBREUIL/ABACAPRESS.COM/ТАСС

П
B

В заключительный день 22-го тура 
чемпионата России по футболу 
«Локомотив» на своем поле одер-
жал важную победу над «Сочи» — 
3:1. Благодаря этому москви-
чи вышли на четвертое место 
с 37 очками и уже всего на три 
балла отстают от замыкающего 
тройку ЦСКА.

а финише 22-го тура в цент-
ре внимания, безусловно, был матч 
между «Локомотивом» и «Сочи». Эти 
команды вообще вызывают повы-
шенный интерес. Черноморцы, ко-
торые, напомним, только в прош-
лом сезоне зашли в премьер-лигу 
и считались тогда глухими аутсай-
дерами, крепко держатся в верхней 
части турнирной таблицы и уже 
всерьез помышляют о еврокубках. 
А железнодорожники после неу-
дачной первой части чемпионата, 
когда казалось, что нынешний се-
зон идет насмарку, преобразили-
сь и показали, что их еще рано вы-
черкивать из списка претендентов 
на медали. От занимавшего четвер-
тое место «Сочи» перед очной встре-
чей красно-зеленые отставали всего 
на три очка, и победа открывала пе-
ред ними те самые медальные пер-
спективы.

«Локомотив» наряду с «Рубином» 
вообще произвел наиболее силь-

ное впечатление после зимней 
паузы. Несмотря на довольно се-
рьезные кадровые проблемы, ко-
манда Марко Николича обыграла 
ЦСКА и «Арсенал» с общим счетом 
5:0. Разобралась она и с «Тамбовом» 
в Кубке России (3:0) и в четвертьфи-
нале турнира встретится, кстати, 
с «Сочи».

Сочинцы выбили «Краснодар» 
из Кубка (2:1), после чего в чемпио-
нате вынесли «Арсенал» (4:0) и при-
везли одно очко из Ростова-на-Дону 

(0:0). Правда, боевая ничья с «Росто-
вом» обошлась им слишком доро-
го, и перед матчем с «Локомотивом» 
они потеряли из-за дисквалифика-
ций Кристиана Нобоа, Антона За-
болотного и Никиту Бурмистро-
ва, а это их самые результативные 
футболисты, забившие на троих 18 
мячей. Особенно трудно было за-
менить Нобоа, вокруг которого кру-
тится вся игра, хотя в первом кру-
ге «Сочи» одолел московский клуб 
и без него.

Сейчас железнодорожники сразу 
обозначили свое преимущество, но 
взломать оборону соперника, одну 
из самых надежных в премьер-лиге, 
с наскока не удалось. Тем более что 
черноморцы начинали оборонять-
ся чуть ли не у штрафной площади 
«Локомотива», стараясь душить его 
атаки в зародыше. Иногда хозяева 
просачивались к воротам Сослана 
Джанаева, однако опасность обходи-
ла сочинского голкипера стороной. 
Первый удар в створ нанесли гости, 
пускай он и не таил угрозы. А вот ког-
да с близкого расстояния бил их цен-
трфорвард Марко Дуганджич, уже за-
пахло голом.

Тем не менее нападающие моск-
вичей Виталий Лисакович и Фран-
суа Камано настойчиво искали шан-
сы впереди. В конце первого тайма 
возможность забить представилась 
гвинейцу, и он ее не упустил. Ри-
фат Жемалетдинов вывел партне-
ра один на один с Джанаевым, най-
дя брешь в центре защиты «Сочи», 
и легионер по-пижонски легко пе-
рекинул вратаря. Правда, тут же но-
вичок «Локомотива» Пабло едва не 
привез гол в собственные ворота, 
подарив мяч Жуанзиньо, который 
промахнулся, перебрасывая нахо-
дившегося в полупозиции Марина-
то Гильерме.

В дебюте второго тайма снова от-
личился Камано. Один момент он 
не реализовал, а на 56-й минуте все 

сделал блестяще, запутав финтами 
Ивана Новосельцева и пробив Джа-
наеву в противоход. Впрочем, по-
лузащитник «Сочи» Артур Юсупов 
очень быстро вернул матчу интри-
гу, сыграв на подборе после навеса 
с фланга. Более того, потом инициа-
тива перешла к гостям. Железнодо-
рожники действовали даже слиш-
ком пассивно, рискуя лишиться 
важной победы. В одном из эпизо-
дов их выручил Пабло, накрывший 
удар Александра Руденко. Вскоре 
«Локомотив» простил Максим Бар-
сов, махнувший мимо мяча в убой-
ной ситуации. Напряжение на 88-й 
минуте снял джокер Николича Фе-

дор Смолов, который забил второй 
раз подряд, выйдя на замену. Отме-
тим и Жемалетдинова, отдавшего 
три голевые передачи.

Выиграв 3:1, «Локомотив» под-
нялся на четвертое место с 37 очка-
ми. Столько же у «Сочи» и «Рубина», 
который добился успеха в Уфе — 
3:0. Очевидно, что борьба за меда-
ли обостряется, ведь у располагаю-
щегося на третьей строчке ЦСКА 40 
баллов, да и до «Спартака», набрав-
шего 41 очко, преследователям не-
далеко, а к ним нужно отнести еще 
«Динамо», да и «Краснодар» с «Росто-
вом» не стоит сбрасывать со счетов.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» просочился в четверку
Московский клуб победил «Сочи» и вернулся в борьбу за медали

По словам главного тренера «Нью-Йорк  
Рейнджерс» Дэвида Куинна, игроки команды 
«безумно желали» скорейшего возвращения  
Артемия Панарина, поскольку само его  
присутствие в составе «дает ей импульс»   
ФОТО ICON SPORTSWIRE VIA GETTY IMAGES

Футболисты «Сочи» не смогли сдержать нападающего  
«Локомотива» Франсуа Камано (в центре), который забил  
в их ворота два мяча  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

22-й тур
«Урал»—«Ротор» 1:0
Бикфалви, 83.

«Арсенал»—ЦСКА 2:1
Пантелеев, 42 (пен); Ломовицкий, 45 — Тикнизян, 90.  
Удаления: Громыко, 90+1 (2 ж. к.); Довбня (оба — 
«Арсенал»), 90+3 (2 ж. к.).

«Зенит»—«Ахмат» 4:0
Караваев, 51; Азмун, 65 (пен.); Дзюба, 74;  
Мостовой, 80.

Динамо»—«Спартак» 1:2
Маслов, 18 (автогол) — Мозес, 30; Соболев, 63 (пен.).

«Уфа»—«Рубин» 0:3
Макаров, 30; Кварацхелия, 42; Самошников, 74

«Тамбов»—«Краснодар» 0:4
Кабелла, 27; Газинский, 68; Ольссон, 75;  
Ионов, 88 (пен.).
«Локомотив»—«Сочи» 3:1
Камано, 42, 56; Смолов, 88 — Юсупов, 58.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 13 6 3 50:19 45

2. «Спартак» 12 5 5 41:25 41

3. ЦСКА 12 4 6 38:21 40

4. «Локомотив» 11 4 7 29:26 37

5. «Сочи» 10 7 5 33:25 37

6. «Рубин» 11 4 7 31:26 37

7. «Динамо» 11 3 8 29:24 36

8. «Краснодар» 10 4 8 42:27 34

9. «Ростов» 10 4 8 26:23 34

10. «Химки» 9 5 8 27:31 32

11. «Ахмат» 7 5 10 20:29 26

12. «Урал» 5 11 6 19:25 26

13. «Ротор» 4 6 12 12:32 18

14. «Арсенал» 4 5 13 19:38 17

15. «Уфа» 3 5 14 15:36 14

16. «Тамбов» 3 4 14 14:38 13
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